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Escoltas para candidatos en Coahuila 
LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 39 

Saltillo, Coah., 25 de enero. El Instituto Estatal Electoral (IEE) acordó por unanimidad solicitar a la Secretaría de 
la Defensa Nacional y a la fiscalía estatal que soldados y policías custodien a los candidatos a la gubernatura de 
Coahuila y a algunas diputaciones locales. El secretario de Gobierno, David Aguillón Rosales, dijo que esta medida 
no está de menos si se toman en cuenta los recientes atentados contra funcionarios y candidatos. 

El 27 de enero terminarán las precampañas y se designarán aspirantes. El único aspirante registrado en el Partido 
Revolucionario Institucional es el diputado federal con licencia Rubén Moreira Valdez. El aspirante panista más 
adelantado es el senador Guillermo Anaya Llamas, quien también podría ser abanderado del PRD. El ex panista 
Jesús González Schmall será el candidato del Partido del Trabajo y Convergencia. 

 
 
TEPJF: legal, propaganda del perredista 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 37 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revocó las medidas cautelares que aprobó el 
Instituto Electoral del Estado de Guerrero para quitar propaganda de la coalición integrada por los partidos de la 
Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia. 

Cuatro de los siete magistrados rechazaron el argumento de la coalición encabezada por el Partido Revolucionario 
Institucional y del Tribunal Estatal Electoral de que la propaganda era ilegal por contener la imagen del escudo 
oficial de la entidad. 

La mayoría de los magistrados precisó que ninguna ley estatal prohíbe usar el escudo oficial en la propaganda 
electoral y que los espectaculares no contenían expresiones calumniosas. 

La resolución del TEPJF permitiría volver a colocar los anuncios, pero el tiempo legal para las campañas políticas 
concluye este miércoles. 

Es una resolución tardía, señaló Rafael Hernández, representante del PRD ante el Instituto Federal Electoral. Dijo 
que su partido demostró que no había transgredido la ley y el tribunal de Guerrero decidió en forma arbitraria 
quitar los anuncios espectaculares. 
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Les filtraron respuestas del examen y hubo selección discrecional 

PRD: priístas acaparan con trampas vocalías del IEEM 
JAVIER SALINAS E ISRAEL DÁVILA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 39 

La selección de los vocales del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) en los 45 distritos electorales de la 
entidad, quienes organizarán los comicios del 3 de julio, fue manipulada y estuvo viciada, porque la gran mayoría 
son personas vinculadas al Partido Revolucionario Institucional (PRI), aseguraron militantes del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD). 

Horacio Duarte Olivares, representante electoral del Movimiento de Regeneración Nacional, que impulsa al 
aspirante perredista a la gubernatura Alejandro Encinas, consideró que esta situación demuestra que desde el 
IEEM se prepara una elección de Estado en favor del tricolor. 

Félix Santana Ángeles, ex representante suplente del PRD ante el IEEM, destacó que la selección de los vocales iba 
a efectuarse originalmente con base en un examen, que tendría un valor de 50 por ciento de la calificación, 
currícula (25 por ciento), evaluación sicométrica (10 por ciento) y entrevista (15 por ciento). 

Los perredistas aseguraron ayer en el municipio de Ecatepec que el PRI repartió entre sus simpatizantes y 
aspirantes a vocales el examen días antes de su aplicación, el 15 de octubre. “Eran 360 preguntas, y con las 
respuestas correctas los allegados al tricolor obtuvieron las mejores puntuaciones”, dijeron. 

Añadieron que en la etapa final de calificaciones se alteró la selección, pues originalmente se estipuló que los tres 
aspirantes con las más altas calificaciones serían elegidos vocales, pero hubo personas que estaban en quinto, 
sexto o noveno lugar y fueron elegidas discrecionalmente. 

En Toluca, el dirigente estatal perredista, Luis Sánchez Jiménez, exhortó al diputado Alejandro Encinas Rodríguez 
a dejar de criticar la consulta que los perredistas organizarán con el Partido Acción Nacional (PAN) para decidir si 
participan unidos en la elección de gobernador que se efectuará el 3 de julio. Asimismo le exigió respetar los 
resultados de ese ejercicio, como prometió. 

En conferencia, descartó incluir en la consulta una segunda pregunta, como pretende Encinas, para que la gente 
decida si quiere que la coalición la encabece él o el panista Luis Felipe Bravo Mena. Tentativamente, la pregunta 
sería: ¿Está usted de acuerdo en una alianza entre PRD y PAN para buscar la transición democrática en el estado 
de México? 

Estaríamos incurriendo en un acto irregular (si se pregunta por la preferencia entre Bravo Mena o Encinas), y nos 
podrían acusar de actos anticipados de campaña, dijo Sánchez Jiménez, quien aclaró que la candidatura se 
definirá una vez que gane el sí en la consulta, mediante encuesta u otro mecanismo. 
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Panistas y perredistas, aliados por Pachuca 
NOTIMEX 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 38 

Pachuca, Hgo. Los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) pactaron aliarse para 
buscar la alcaldía de esta capital el 3 de julio, aseguró ayer el líder municipal del blanquiazul, Juan Carlos Robles, 
quien añadió que en su más reciente reunión con el Comité Ejecutivo Estatal del PRD se determinó que un 
militante de Acción Nacional encabece la coalición. Sin embargo, el sol azteca informó que estará en receso antes 
de decidir el futuro de la alianza y la candidatura por Pachuca. 

 

 

Llama el PRD a votar y solicita a los gobiernos federal y estatal reforzar vigilancia 

Declina el candidato panista en favor de Ángel Aguirre Rivero 

Ofrece asumir las propuestas de Parra Gómez 

Auguran que se recrudecerá la guerra sucia 

CIRO PÉREZ SILVA Y MISAEL HABANA DE LOS SANTOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 37 

Acapulco, Gro., 25 de enero. El candidato del Partido Acción Nacional (PAN) al gobierno de Guerrero, Marcos 
Efrén Parra Gómez, anunció esta noche su declinación en favor del candidato de la coalición Guerrero nos Une, 
Ángel Heladio Aguirre Rivero, quien le pidió sumarse al proyecto que encabeza. 

En conferencia de prensa acompañados por los dirigentes nacionales del PAN, Gustavo Madero, y del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), Jesús Ortega, Aguirre Rivero aseguró que asumirá las principales propuestas del 
programa de gobierno del panista. 

Parra Gómez dijo que valoró la invitación, con la que Guerrero resulta ganador. En este trabajo conjunto 
habremos de lograr más para los guerrerenses. 
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Minutos antes de la conferencia apareció en el mismo hotel el presidente del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) en el estado, Efrén Leyva. Interrogado sobre la declinación, respondió: ¡Nos vemos el domingo! ¡Vamos a 
ganar! ¡Las conciencias no se compran! 

El anuncio de Parra Gómez, ex alcalde de Taxco, tuvo un efecto negativo en el ánimo de priístas que narraron 
cómo el abanderado del tricolor, Manuel Añorve, bajó del templete en pleno acto de campaña en Zihuatanejo para 
enterarse vía telefónica de esta noticia. 

Sin embargo, aun cuando el candidato panista estaba en tercer lugar, con una intención de voto de 7 por ciento, su 
declinación no necesariamente conjura posibles conflictos. Por el contrario: el equipo de Aguirre prevé que se 
recrudecerá la guerra sucia ante la desesperación del PRI. 

Diputados federales del sol azteca vigilarán los comicios del domingo: Alejandro Encinas 

Enrique Méndez y Roberto Garduño Enviados 

Reunidos en Ixtapa para expresar su respaldo al candidato de la coalición Guerrero nos Une, Ángel Aguirre, 
diputados federales del Partido de la Revolución Democrática (PRD) llamaron a votar el domingo sin miedo y 
pidieron a los gobiernos estatal y federal reforzar su presencia para garantizar el ejercicio libre del sufragio. No 
caigan en campañas de intimidación y provocación. Yo estoy convencido de que el voto de los guerrerenses 
ratificará a la izquierda en el gobierno del estado, dijo el coordinador de la bancada, Alejandro Encinas, quien 
reprochó la filtración de la llamada telefónica en que la senadora perredista Claudia Corichi promete enviar 
operadores para apoyar a Aguirre. Se está legalizando lo ilegal, un espionaje sin control. 

El legislador anunció que un buen número de diputados federales se quedará para vigilar el voto. Estaremos 
atentos a que  no se repliquen las viejas prácticas del priísmo, explicó. Encinas sostuvo que hay antecedentes 
graves, como la golpiza a nuestro compañero Guillermo Sánchez Nava, representante ante el órgano electoral y 
uno de los líderes históricos de la izquierda en Guerrero. Este caso debe esclarecerse, al igual que todo tipo de 
prácticas de provocación y reparto de despensas por parte de gente del estado de México, declaró. 

En Acapulco, el presidente nacional electo del PRI, Humberto Moreira Valdés, afirmó que las elecciones de 
gobernador en Guerrero y Baja California Sur son contiendas entre priístas con siglas distintas, porque algunos se 
fueron a otro partido ante la ausencia de cuadros de PRD y PAN. Al clausurar la reunión plenaria de los diputados 
priístas, el ex gobernador de Coahuila volvió a exigió al PRD desistirse de la violencia para que la elección se 
desarrolle en un clima de tranquilidad y respeto; que sea una fiesta cívica en la que puedan participar todos con la 
garantía de que su voto va a ser respetado. 

–La llamada telefónica entre Ángel Aguirre y la senadora Corichi enrarece la elección? 

–Fue muy claro lo que escuchamos todos, solicitudes y ofrecimientos de apoyo de todo tipo. Llama la atención lo 
de los locos que (Corichi) dijo que iba a mandar, porque se puede interpretar como que son reventadores, gente 
violenta que viene a estropear la elección. 

Tiene que quedar muy claro que es algo que reprobamos los priístas y que seguramente reprueba toda la sociedad. 
En este México democrático lo que menos se busca es que haya una actitud y una posición de ese tipo. 
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Senadores: el tricolor prepara compra masiva de sufragios con apoyo de 7 mil operadores 

El sol azteca demanda al PRI por calumnias 
CIRO PÉREZ, MISAEL HABANA DE LOS SANTOS Y FABIOLA MARTÍNEZ 
Enviado, corresponsal y reportera 
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 38 

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) interpuso ayer una queja ante el Instituto Federal Electoral (IFE) 
en contra del Partido Revolucionario Institucional (PRI), al que acusa de calumniarlo al responsabilizarlo de los 
recientes hechos violentos en el municipio de Atoyac de Álvarez. 

Rafael Hernández, representante del PRD ante el organismo electoral, agregó que el tricolor usó expresiones 
denigrantes contra el sol azteca y sus militantes, al señalarlos como responsables del asesinato de Régulo Cabrera, 
dirigente del tricolor en Atoyac. 

Entretanto, Notimex informó que la Procuraduría General de Justicia del Estado integró una averiguación previa 
por el homicidio de Régulo Cabrera Andrade, dirigente local del PRI en la localidad de El Paraíso, municipio de 
Atoyac, perpetrado el 23 de enero. 

Senadores del PRD y Convergencia advirtieron que el PRI podría estarse preparando para violentar la elección de 
gobernador y comprar votos con un presupuesto que duplica el tope de gastos de campaña (46 millones de pesos), 
en una operación coordinada por 7 mil operadores. 

Aunque se buscó respuesta del presidente del PRI de Guerrero, Efrén Leyva Acevedo, sobre las acusaciones del 
senador perredista Graco Ramírez y sel dirigente del partido Convergencia, Luis Walton, hasta el cierre de esta 
edición no había respondido. 

En conferencia de prensa en el hotel Elcano, donde se realizan los actos de la Coalición Guerrero nos Une, los 
senadores presentaron un documento supuestamente oficial, impreso a colores, con el logotipo de la coalición 
Tiempos Mejores para Guerrero. 

Destacaron que sólo se trataba de un capítulo de un documento que detalla la estrategia general del tricolor, 
elaborada por la empresa que dirigen José Natividad González Parás, ex gobernador de Nuevo León, y Fernando 
Lerdo de Tejada, para favorecer de manera ilegal a Manuel Añorve mediante acarreo de votantes, coacción y 
compra de sufragios. 
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Aunque aseguraron tener identificados nombres y direcciones de las casas de seguridad de los operadores, que 
darán a conocer en una denuncia ante las autoridades electorales, adelantaron cuatro: Rodolfo Escobar, el líder de 
la Confederación de Trabajadores de México que aglutina a trabajadores hoteleros; Vicente Trujillo, ex secretario 
general del ayuntamiento de Acapulco, quien a raíz de acusaciones de peculado, apropiación ilícita de un terreno 
en una zona protegida y destrucción de especies endémicas renunció al puesto y de inmediato fue nombrado 
coordinador de la campaña de Añorve Baños; Álvaro Leyva, acusado de porrismo por compañeros de su propio 
partido, y el vocero de la campaña de la coalición Tiempos Mejores para Guerrero, Héctor Apreza Patrón. 

Interrogados sobre la veracidad del texto, los senadores insistieron en que se trata de un documento más amplio, 
titulado Inhibición del voto en Guerrero, que incluye acciones como secuestro de personalidades estatales, 
ataques a vehículos del dirigente municipal del PRI en el puerto, acciones armadas contra medios de 
comunicación, cierre de medios periodísticos de línea crítica, hostigamiento a reporteros incómodos y fotografías 
del candidato del PRI con líderes religiosos, entre otras. 

Según los denunciantes, se buscará inhibir el voto en colonias populares del puerto, entre ellas Ciudad 
Renacimiento, Zapata, donde la violencia generada por el crimen organizado se ha intensificado en meses 
recientes. 

Mientras, el diputado local de Convergencia Víctor Jorrín Lozano presentó denuncia por amenazas de presuntos 
enviados de Manuel Añorve Baños por haber criticado el puente del Bicentenario, obra que presenta una serie de 
irregularidades. 

Tanto Jorrín como Luis Waltón responsabilizaron a Añorve Baños de lo que pueda ocurrirles a los miembros de su 
familia y a sus negocios. 
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La reforma política divide a legisladores 
ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 17 

La reforma política pendiente, encaminada a modernizar el presidencialismo y hacer funcional la relación entre el 
Ejecutivo y el Congreso, divide a los grupos legislativos del PRI y del PAN. Ambos la tienen en su agenda para el 
próximo periodo de sesiones y la discutirán en sus reuniones plenarias, pero difieren en los temas a incluir. 

El coordinador de los senadores del PAN, José González Morfín, expuso ayer que es importante discutir rubros 
como la reducción del Congreso, la relección de legisladores y alcaldes, la iniciativa ciudadana y las candidaturas 
independientes. 

Los priístas, comentó el coordinador Manlio Fabio Beltrones, buscan construir un esquema de gobierno 
compartido vía la ratificación del gabinete presidencial y la interacción directa entre los poderes Ejecutivo y 
Legislativo mediante el informe presidencial. 

La reforma política del PRI pone énfasis en la autonomía del Ministerio Público y de los órganos de regulación 
económica, como la Comisión Federal de Competencia y la Comisión Federal de Telecomunicaciones. 

La Comisión para la Reforma del Estado tiene un proyecto de dictamen, según el senador del PAN Alejandro 
Zapata, integrante de ese órgano, aunque dependerá del consenso entre los grupos parlamentarios los temas que 
serán incluidos. 

Manifestó que hay avances en relección legislativa, iniciativa preferente, consulta ciudadana, veto y reconducción 
presupuestal, entre muchos otros, y sólo estamos esperando que los coordinadores digan hasta qué punto va a 
llegar la reforma para presentar el dictamen. 

La bancada del PRI definirá ese punto y los demás de la agenda política a partir de hoy, que da comienzo su 
reunión plenaria –en La Paz, Baja California Sur–, previa al periodo de sesiones que iniciará en febrero. 

El senador Francisco Arroyo Vieyra dijo que “parece que al gobierno de Felipe Calderón no le interesa otra cosa 
más que retener el poder y a otras fuerzas políticas obtenerlo o recuperarlo, pero es momento de pasar seis u ocho 
meses con un poco de generosidad con el país y ponernos a hacer los ajustes que la maquinaria política requiere. 

Por separado, González Morfín dijo que para el PAN es importante que se den los consensos. Lo que no se desea, 
recalcó, es que sea el discurso catastrofista ni las acusaciones simplistas de desorden o inestabilidad las que 
imperen o con las que se pretenda ganar el espacio mediático por encima de los hechos. Agregó que la agenda 
legislativa no es moneda de cambio. 
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Incluyen nombramiento de tres consejeros del IFE y turno en la mesa directiva 

Prioridad para perredistas en San Lázaro, acuerdo político 
sobre temas candentes 

Cuestiona Encinas decisión de tricolores de aplicar IVA de 12%, incluso a medicinas y alimentos 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 20 

Ixtapa, Gro., 25 de enero. La bancada del PRD en la Cámara de Diputados definió como prioridad negociar con los 
otros partidos el desahogo de los temas candentes sobre los que no hubo acuerdo en el periodo de sesiones pasado, 
entre éstos el nombramiento de tres consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE), y que a partir de septiembre 
el presidente de la mesa directiva sea un perredista. 

Al aprobar hoy su agenda legislativa para el periodo de sesiones que se inicia el martes, el coordinador del grupo, 
Alejandro Encinas Rodríguez, informó a sus compañeros que si bien ha sostenido reuniones con sus contrapartes 
de PAN y PRI, Josefina Vázquez Mota y Francisco Rojas, respectivamente, persiste el diferendo sobre la 
integración de la terna de consejeros. No se han modificado los términos de la negociación, pero debemos 
asegurar que la elección no pase de abril, expuso. 

Asimismo, dijo que se recordará al PRI su compromiso de incluir un transitorio en la Ley Orgánica del Congreso 
de la Unión para que por primera y única vez, un mismo partido presida al mismo tiempo la Junta de 
Coordinación Política y la mesa directiva. En octubre, el PRI hizo valer su condición de primera minoría para que 
Jorge Carlos Ramírez Marín presidiera ese órgano legislativo, posición que reclamó el PRD para Jesús Zambrano. 
Hoy Encinas recordó que su bancada cedió a cambio de estar a cargo de la junta y de la mesa al mismo tiempo. 

También, durante las conclusiones, se anunció que el PRD retomará su postura de defensa de la economía 
popular, ante el incremento permanente de precios de alimentos, servicios y combustibles. En este punto, Encinas 
cuestionó la decisión de los diputados del PRI de proponer la aplicación de una tasa de 12 por ciento de IVA, que 
se aplique incluso a alimentos y medicinas. Ese partido se está metiendo en un callejón sin salida, porque su 
compromiso de campaña en 2009 fue que no se aplicaría ese impuesto en comida y medicamentos, señaló. 

Informó que uno de los ejes de la agenda legislativa del PRD será articular la oferta de empleo, educación y salud 
con los asuntos de seguridad pública, al considerar que si no se cubren esas tres condiciones para todos los 
ciudadanos, el país se mantendrá en una dinámica de violencia. Además, se pretende modificar la minuta del 
Senado que aprobó la iniciativa del Ejecutivo en materia de seguridad. No es posible, dijo, que se quiera conceder 
una desmedida concentración de poder a la Secretaría de Seguridad Pública, y anunció que su grupo 
parlamentario persistirá en su demanda de que el Ejército regrese a sus tareas básicas. 
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También, en entrevista exigió que el gobierno de Calderón detalle la verdadera agenda de la visita de la secretaria 
de Estado estadunidense, Hillary Clinton, “para que después no nos enteremos de la misión de la funcionaria por 
vías informales como Wikileaks”. Reprochó la postura expresada por Clinton respecto de que la guerra de 
Calderón contra la delincuencia tiene costos. La imagen que mantiene Estados Unidos es que México siga 
poniendo los muertos. De su visita no queda ninguna señal de corresponsabilidad, y en cambio alienta la 
equivocada política que no ha contenido a la delincuencia, declaró. 

La plenaria del PRD se realizó con sólo 20 de sus 68 diputados, debido a que Aeroméxico canceló dos vuelos 
matutinos para los que casi 30 legisladores habían comprado boletos. Se trata de una práctica que, señaló Encinas, 
es recurrente y se facilita por el monopolio que la aerolínea tiene en la mayoría de las rutas nacionales. 

 

 

 

Calderón ha preferido defender al PAN que gobernar para todos, dicen 

Diputados del PRI alertan sobre el riesgo de polarización 
ciudadana 
ROBERTO GARDUÑO 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 21 

Acapulco, Gro., 25 de enero. La fracción parlamentaria del PRI en la Cámara de Diputados advirtió que la 
conducción irresponsable de las instituciones públicas y la venta propagandística de un México que sólo existe en 
miles y miles de espots de radio y televisión ha generado un grave riesgo de polarización política, porque el 
presidente Felipe Calderón ha preferido defender al PAN por encima de su responsabilidad legal. 

En nombre de los 240 diputados del PRI, su coordinador, Francisco Rojas Gutiérrez, expuso el cúmulo de razones 
políticas y sociales que desembocan en el desaliento de la mayoría de los ciudadanos. 

“La evidente conducción irresponsable de las instituciones públicas durante los gobiernos del PAN está 
desgastando los valores que le han dado identidad a la nación y que han hecho siempre posible nuestra 
convivencia civilizada. Se ha ido desvaneciendo el prestigio internacional de México, que fue paladín de la paz y la 
cooperación entre las naciones. 

Cualquiera que sea el nombre que se le dé, la verdad es que estamos sumidos en una guerra interna, con sus 
terribles secuelas de muerte, miedo y miseria. Hemos ido perdiendo paso a paso la libertad de tránsito en los 
caminos y en las calles. 
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En la conclusión de la reunión plenaria de los diputados del PRI, Rojas Gutiérrez alertó del grave riesgo de 
polarización política, porque el Presidente ha preferido defender a su partido que ejercer la alta responsabilidad de 
ser auténtico jefe del Estado mexicano, ¡que gobierne, como debe ser, para todos los mexicanos! 

El mensaje político de los priístas también acusó el deterioro de la economía de millones de mexicanos mientras 
las campañas mediáticas del gobierno van en crecimiento exponencial. 

“El lenguaje político desde el gobierno y su partido trata de minimizar estos problemas. Ese lenguaje nos agravia y 
nos encona. Rehuir este compromiso republicano no corresponde a la grandeza del cargo, trastoca la esencia de la 
ética política y de la moral pública, motiva el desánimo, el desprestigio de las instituciones y la falta de credibilidad 
en la investidura, que pueden llegar a causar graves daños a nuestro país. La cohesión social está deteriorada; se 
ha perdido la solidaridad; se ha abandonado el espíritu de lucha colectiva; se ha confundido el apoyo a la energía 
social con medidas asistencialistas y programas populistas, por la obsesión de buscar sólo el triunfo electoral. 

Todo ello (...) abona al desánimo social y la gente, todos, tenemos pleno derecho a estar desconfiados, 
insatisfechos y temerosos. Nosotros no hemos tratado aquí de concebir utopías; hemos preferido la seriedad y la 
congruencia, en vez de la grandilocuencia de promesas que no tienen la posibilidad de cumplirse, porque no 
cuentan con los consensos sociales y políticos necesarios. 

Por su parte, el presidente nacional electo del CEN, Humberto Moreira, propuso organizar una mesa permanente 
donde estén representados los diputados, senadores, gobernadores, los sectores y los militantes con objeto de 
trabajar de manera permanente Para saber cuáles son las reformas, la orientación y la posición que debemos 
tomar como partido. Es decir, que de manera colegiada podamos asumir esa responsabilidad, de manera 
coordinada, y que podamos tener mayor fuerza en las decisiones que vayamos a asumir. 
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Determina prioridades para periodo ordinario 

Buscará el PRD en el Senado reforzar la economía familiar 
CIRO PÉREZ S. Y MISAEL HABANA 
Enviado y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 21 

Acapulco, Gro., 25 de enero. Carlos Navarrete, coordinador de los senadores perredistas, y legisladores de su 
bancada, en conferencia de prensa al finalizar los trabajos preparatorios al inicio del periodo ordinario dieron a 
conocer las prioridades del grupo parlamentario. 

Destaca la promoción de reformas legislativas que permitan transformar la banca de desarrollo para la promoción 
de actividades productivas prioritarias y estratégicas. Expedir una ley general de planeación del desarrollo 
nacional y regional; establecer por decreto legislativo un fondo de inversiones productivas en infraestructura y 
desarrollo social; fortalecer a la Cofeco para combatir las prácticas monopólicas y fortalecer el desarrollo 
competitivo, promoviendo su autonomía y sus facultades de investigación y sanción; proteger la economía familiar 
y el empleo. 

Para ello pretenden atender en forma integral el problema de desabasto, incluyendo el freno a la importación 
indiscriminada y el aumento de precios de granos básicos. Proteger las remesas familiares, regulando las 
comisiones. Regular las casas de empeño, reglamentando su operación y regulando los contratos, intereses y 
comisiones. Controlar desde el Congreso los precios de bienes y servicios del sector público, especialmente en 
energéticos. Regular el crédito hipotecario, para evitar posibles crisis sistémicas. 

Aprobar la minuta sobre derecho a la alimentación y fortalecer la Ley de Desarrollo Rural Sustentable; crear una 
bolsa agropecuaria de físicos, para el ordenamiento de las operaciones comerciales. Racionalizar el comercio 
exterior; restringir las facultades del Ejecutivo, para frenar la importación indiscriminada. Procurar la 
simplificación y desregulación administrativa de la actividad económica enfocada al comercio internacional. En 
materia de saneamiento de las finanzas públicas, regular el endeudamiento de las entidades federativas. 

Dictaminar iniciativas presentadas por senadores del grupo en materia de seguridad ciudadana, que incluyen 
reformas al sistema penitenciario, a la Ley del Sistema Nacional de Seguridad Pública, a la Ley de Seguridad 
Pública y al Código Federal de Procedimientos Penales para la definición de los mecanismos de coordinación de 
las instancias de seguridad pública, entre otros. 
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Según comunicado, el panista fue sentenciado a muerte 

El jefe Diego a sus plagiarios: no hubo montaje mediático 

El grupo rechaza haber secuestrado al empresario García Valseca 

DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 26 de enero de 2011, p. 16 

La Red por la Transformación Global (RTG), grupo que secuestró y liberó a Diego Fernández de Cevallos, reveló 
ayer en un comunicado que el ex senador fue condenado a la pena capital, pero que éste pidió por escrito que le 
fuera conmutada. Encausada dicha solicitud, fue liberado a las 6:13 a.m. del día 20 de diciembre de 2010. 

Fernández de Cevallos confirmó esa versión en declaraciones radiofónicas a José Cárdenas. Sí solicité por escrito y 
con mi firma la revocación de la sentencia de muerte, expresó el panista, quien insistió en que ha tenido cuidado 
de no calificar ni descalificar la sinceridad de los pronunciamientos ideológicos que esas personas han hecho de 
manera pública. Simplemente he registrado los hechos y los he dado a conocer. 

En el comunicado, distribuido vía electrónica ayer por la mañana, la RTG se deslindó del montaje mediático y 
cinismo sin límites que se dio tras la liberación de Fernández de Cevallos. 

El grupo aclaró que el plagio y maltrato que denuncia el empresario Eduardo García Valseca, bajo la asesoría del 
señor Antonio Ortega, no fueron realizados por nosotros. Consideramos que dicho acto no pudo haber sido llevado 
a cabo por organización revolucionaria alguna. 

En las declaraciones radiofónicas para hacer cinco precisiones al documento de la RTG, el ex senador y ex 
candidato presidencial reconoció que fue sentenciado a muerte el día anterior a su liberación, que su solicitud para 
que ésta fuese revocada la hizo por escrito y con su firma, que su liberación fue en la madrugada del 20 de 
diciembre pasado y no como dolosamente algunos medios de comunicación afirmaron. Negó que hubiera montaje 
mediático, pues se concretó a hablar con la verdad, y que ha tenido cuidado en no calificar ni descalificar la 
sinceridad de los pronunciamientos ideológicos que estas personas han hecho de manera pública. 

En el documento, titulado Postdata y proemio, la RTG explicó que, previo a su liberación, se concedió a Fernández 
de Cevallos no (re) cortarle la barba, de lo demás (montaje mediático y cinismo sin límites) no nos hacemos cargo. 
Hicimos la asunción explícita de la actividad realizada, reiteramos que la responsabilidad es nuestra, no así del uso 
que de nuestras acciones y palabras se haga con otros fines. 

Especificaron que su texto no podrá despejar la densa niebla en torno al caso, a pesar de que “la sospecha, el 
escepticismo, la incredulidad y la desconfianza son algunos de los componentes de esa espesa bruma que la 
opinocracia se ha encargado de esparcir a los cuatro vientos”. 
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En este contexto destacaron que históricamente el imperativo del emporio comunicativo ha sido velar y encubrir. 
Cuando los hechos los rebasan y son inocultables, su tarea es sembrar dudas, dirigir opiniones, engañar con la 
verdad, banalizar lo esencial, esencializar lo banal, encauzar las posibles críticas y desacreditar toda acción u 
omisión que afecte la imagen, el discurso o los intereses de los que detentan el poder económico y político. 

El grupo concluyó su mensaje advirtiendo que el ejercicio de la violencia constructiva es para nosotros un recurso 
legítimo, pero necesita de un proyecto en el que su uso sea solamente un medio necesario. Nuestro proyecto es 
reconstituir nuestra condición humana que la vileza de los poderosos nos arrebata; para nosotros la brújula es la 
rehumanización que hasta ahora nos es negada. Conscientes estamos de que un mayor nivel de organización 
implica un menor grado de violencia, y eso vale tanto para los movimientos sociales como para la vida en 
comunidad y el Estado nacional. 

El documento, de dos cuartillas, es firmado por la Red por la Transformación Global ¡Contra la injusticia y la 
impunidad, ni perdón ni olvido! 

 

Astillero 

Guiones y montajes 

Política Biutiful 

Doncella y villano 

La izquierda en el DF 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Es una variante de las alianzas tan temidas, una forma de mantener el suspenso en obras de desenlaces 
previsibles, prodigio de entendimiento de algunas de las mafias políticas en busca del nuevo reparto de la plaza, 
sacrificio extremo de la presunta doncella blanquiazul de modestas aspiraciones al entregarse a las bajas pasiones 
electorales del villano sabido que ahora se disfraza de defensor del pueblo: declina un casi desconocido Marcos 
Parra, y la adhesión al senador priísta con licencia, Ángel Aguirre Rivero, es ejecutada con obediencia bovina por 
Gustavo Madero, que a partir de ahora parecerá Maderito, claudicante de la historia y la doctrina de su partido. 

Promiscuidad extrema en un filme de tres equis pintadas en la frente del único y seguro perdedor verdadero, el 
pueblo guerrerense que es usado como carne de cañón electoral por los primos en pugna, por los priísmos 
despechados: el PRD y sus aliados de izquierda postulan al priísta Aguirre para enfrentarse al más malo de todos 
que es Rubén Figueroa disfrazado de Manuelito Añorve, priísmo éste todavía más caciquil, sanguinario y corrupto 
y que por tanto impele al panismo antaño sacrosanto y quisquilloso a unirse al antes mencionado priísta con 
licencia, Ángel Aguirre, apoyado por Chuchos, Marcelos y Camachos. 
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Pero, ¿cuál será la moneda de cambio por el sacrificio panista que muy poco aporta en términos de expectativas 
electorales pero sí mucho en cuanto a imagen unitaria de última hora? AN cede en Guerrero a cambio de que el 
PRD ceda en... ¿en el estado de México? ¿Intercambio de parejas en la pista caliente?  ¿Demostración en vivo, en 
Guerrero, de que sí funcionan las alianzas y por tanto deben darse también en la tierra de Peña Nieto, aunque 
fuera con un Alejandro Encinas que ha sabido colocarse en el justo medio aceptable por todas las partes 
eventualmente coincidentes? Por lo pronto, se demuestra que los caminos de las alianzas son inescrutables y que 
siguen vivas y con creatividad disponible. Donación panista de votos en Guerrero, donde Aguirre se fortalece 
aunque la tentación de la violencia aumenta en la misma medida en la sangrienta contraparte figueroista. 

Y en el marco de las producciones Biutiful de la política mexicana, cada vez resultan más disparatados los 
episodios del Teatro Fantástico de CachiDiego. Ayer se conoció la misteriosa aparición de un presunto 
comunicado de los presuntos plagiarios del grandilocuente panista barbado (los Mis Diegosos Jefuestradores), 
documento éste que pareciera haber sido pensado para autentificar los dichos de Fernández de Cevallos, con 
agregados que sugerirían una cierta desesperación argumental que en aras de corregir pifias evidentes o de disipar 
especulaciones firmemente asentadas estaría cayendo en peores fabulaciones. Porque ahora resulta que los muy 
civilizados guerrilleros presuntos habrían perdonado, por generosidad, el máximo símbolo piloso del cautivo, 
aunque ahora se lamentan por el abuso mediático mostrado por el litigante que, por otro lado, reveló ayer insólita 
capacidad leguleya al explicar que habiendo sido condenado a muerte logró radicar ante sus captores una 
demanda de revocación de ese mandato funerario, con tan buenas artes litigantes que de manera expedita le fue 
concedido y por ello, previa firma de un convenio entre particulares, pudo ser liberado, prodigio éste que más 
tarde le permitió llegar a San Juan del Río para desyunar con familiares, pedir la presencia de un peluquero que 
por lo visto no sabía o no quería cortar barbas, y luego encaminarse al Distrito Federal a enfrentarse con 
periodistas, fuerte y firme a pesar de siete meses de encierro, vendas, encogimiento físico y presiones extremas. 
Chin: ¿ya definieron las postulaciones al Óscar en guión y montaje? 

Astillas 

Tanto revuelven las aguas los promotores de alianzas partidistas antitéticas, y tan impugnada es con frecuencia la 
recta definición política e ideológica, que resulta esclarecedora la aparición de Los derechos de las familias en la 
ciudad de México, texto de Martí Batres en el que se recopilan y explican las transformaciones sociales, en 
específico las del ámbito familiar, que ha vivido la gran urbe desde que en 1997 llegó a ella un gobierno de 
izquierda. Editado por Miguel Ángel Porrúa, el libro da cuenta de la evolución del derecho familiar, que le ha 
llevado del ámbito de la normatividad privada al de la social, y de la construcción de leyes e instituciones que con 
pleno sentido de izquierda han colocado a la capital del país en una situación de vanguardia nacional. Por encima 
de las vicisitudes partidistas e individuales que suelen no permitir la vista del bosque, el paso de la izquierda por 
los poderes Legislativo y Ejecutivo de la ciudad de México arroja un saldo notablemente positivo. Batres hace este 
resumen: En poco más de 10 años se transformaron radicalmente instituciones como el matrimonio, el divorcio, el 
concubinato, la filiación, la adopción, el patrimonio familiar, los alimentos, la patria potestad, la tutela, y 
surgieron nuevos conceptos como la violencia familiar, interés superior de la infancia, valor económico del trabajo 
en el hogar, sociedad de convivencia y otros. En momentos de confusión política e ideológica, cuando el gobierno 
de la capital del país está en la mira de 2012 por parte de grupos de derecha aliados con un izquierdismo 
oportunista que gustoso canjearía la posición defeña por otras de provincia (Nayarit, por ejemplo) o por gabinetes 
federales plurales, conviene tener presente lo que la izquierda en el gobierno ha logrado de 1997 a la fecha, con 
Cuauhtémoc Cárdenas, Rosario Robles, Andrés Manuel López Obrador, Alejandro Encinas y Marcelo Ebrard, más 
las formaciones parlamentarias local y federal, para lograr cambios sociales importantes mediante el uso del 
presupuesto capitalino con claro sentido social, de apoyo indudable a quienes están en mayor desventaja... 
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Y, mientras los marinos acostumbran a los capitalinos a su presencia, según eso en razón de que los zetas ya están 
en tierra chilanga, ¡hasta mañana! 

Clase Política 

Reformas de fondo 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Los legisladores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) promoverán una política alterna de seguridad 
pública que no se limite a contar los muertos todos los días, aseguró el coordinador del tricolor en la Cámara de 
Diputados, Francisco Rojas Gutiérrez. Si al Ejecutivo y a su partido no les interesa, nosotros debemos buscar los 
caminos viables para que regresen la certidumbre, el buen ánimo, la cohesión social y la satisfacción real de las 
necesidades de todos los mexicanos, indicó el coordinador priísta al enumerar una serie de reformas de fondo en 
materia fiscal, laboral, asistencia social, además de la referida sobre seguridad pública, la cual incluye regular la 
actuación de las fuerzas armadas en el combate al crimen organizado. 

La cosecha 

Al clausurar el encuentro de diputados, en Acapulco, el presidente electo del PRI, Humberto Moreira Valdés, 
destacó la importancia de mantener la unidad interna para lograr nuevas victorias electorales y apuntó que 
además del tema de la seguridad, hay otros de suma importancia, como la pobreza y la falta de oportunidades para 
los jóvenes que deben ser prioridad para el gobierno de la República, pero han sido descuidados por el Ejecutivo 
federal. Sin mencionar al Presidente de la República, expresó que si bien él propone, son los diputados los que 
disponen y destacó que en los últimos años los legisladores han aumentado en cuatro veces los recursos para los 
gobiernos de los estados… Casi al mismo tiempo se anunció que el candidato del Partido Acción Nacional al 
gobierno de Guerrero, Marcos Parra, declinó y pidió a sus seguidores votar por el candidato de la coalición PRD-
PT-Convergencia, Ángel Aguirre Rivero… 

Al comparecer ante miembros de la Comisión Permanente junto con el secretario de Economía, Bruno Ferrari, el 
titular de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, señaló que las modificaciones a la norma para el registro de 
dispositivos médicos y medicamentos tuvo como propósito agilizar el ingreso al país de lo más avanzado en 
materia de medicina, ya que en ocasiones el trámite tarda hasta 18 meses… Acompañado por integrantes del 
Consejo de la Comunicación, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, encabezó la presentación del 
programa Leer para Aprender, con el cual se pretende que, en 2012, al menos 50 por ciento de los alumnos de 
primaria obtengan excelente y bueno en la habilidad lectora de la prueba Enlace, mientras en la actualidad sólo 37 
por ciento de los estudiantes alcanza esas calificaciones… 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó que como parte de las acciones emprendidas luego de 
descubrirse aparentes actos de corrupción, se interpuso una demanda contra la empresa ABB Inc, a partir de la 
cual se logró recuperar 2.3 millones de dólares por concepto del pago de daños y perjuicios por la presunta entrega 
indebida de cantidades a ex funcionarios de la CFE… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Dinero 

Calderón comienza a buscar chamba 

Presuntos enjuagues de Demetrio y Felipe Leal 

Reaparecen los misteriosos desaparecedores 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Más que presidente del empleo Felipe Calderón es el presidente del “broker internacional”. Ni en el apogeo del 
priísmo ganaron tanto dinero los capitales golondrinos en México como en este sexenio. Hoy arranca la reunión 
anual de Davos, que reúne a jerarcas de grandes corporaciones privadas con jefes de gobierno. Asistirá Calderón, 
ya no como en ocasiones anteriores, a promover la imagen de México o las inversiones, sino más bien su imagen 
personal. Va a recordarles lo generoso que ha sido y todo el dinero que les ha dado a ganar. Mantiene una moneda 
muy devaluada para que con pocos dólares puedan comprar hartos bonos gubernamentales. Les paga 
rendimientos que no ganan en otra parte del mundo. Ha armado un blindaje de 200 mil millones de dólares para 
que estén seguros, tendrán su dinero en el momento en que quieran retirarlo. Jauja, pues. También ya anda 
buscando chamba, le interesa colocarse en alguna agencia o empresa internacionales relacionadas con el medio 
ambiente. ¿Por qué sólo Zedillo? El priísta cobra en Citigroup, Procter&Gamble, Alcoa y Union Pacific. Y 
recientemente fue incorporado al consejo de la empresa española de medios Grupo Prisa. Será coincidencia, pero 
en todas ha habido recorte de personal. Ni Calderón ni Zedillo necesitan trabajar, obviamente. 

¿Engañados o defraudados? 

Por toda la ciudad se levantan edificios en suelos no permitidos y con permisos de construcción sospechosos. Uno 
de ellos es la Torre del Bicentenario, rebautizada con otro nombre. En estos días aparecieron algunas mantas de 
protesta colocadas por los vecinos de Virreyes, Polanco y Las Lomas. Una decía: Demetrio, nos engañaste. Estaba 
dirigida –no sé si ya la quitaron– al delegado en Miguel Hidalgo, Demetrio Sodi de la Tijera. Los vecinos –muchos 
son panistas– son injustos al quejarse de que fueron engañados. Estarían en lo correcto si dijeran que fueron 
defraudados, que no es lo mismo, porque bien conocían cuando lo eligieron su sinuosa trayectoria en el priísmo y 
el perredismo. En esa demarcación se levantan varios edificios que violan los reglamentos. El titular de Seduvi, 
Felipe Leal Fernández, no es ajeno a lo que está sucediendo, y posiblemente tampoco Marcelo Ebrard. Es obvio 
que se hace de la vista gorda; la empresa constructora de la Torre Bicentenario –según dicen los que saben– 
suministra medios a las campañas políticas del perredismo capitalino. 

@Vox Populi 

Asunto: carta de los misteriosos desaparecedores 

Ayer por la mañana esta sección recibió con sobrada sorpresa una carta de los misteriosos desaparecedores que 
plagiaron a Diego. La primera impresión del autor, antes de leerla, fue que solicitarían asesoría para invertir el 
dinero del rescate.  
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Los intereses que pagan los bancos son muy bajos, la inflación está desatada, podrían sufrir un quebranto 
financiero (los únicos intereses altos son los que paga el gobierno panista en los préstamos que concerta con la 
banca internacional). Sin embargo, no era tal el propósito del comunicado. Agradezco la atención del envío de los 
señores misteriosos; subí íntegramente al Foro su comunicado, para que pueda ser leído desde una computadora 
en cualquier parte del planeta, y reproduzco aquí solo un par de párrafos: 

Condenado a la pena capital Diego Fernández de Cevallos Ramos solicitó por escrito que ésta le fuese conmutada; 
encausada dicha solicitud, fue liberado a las 6:13 a.m. del día 20 de diciembre de 2010. Fernández de Cevallos hizo 
un registro pormenorizado de su encierro y tuvo tiempo para elegir sus primeras palabras frente a los medios 
sirviéndose de la retórica que lo caracteriza. Concedimos no (re)cortarle la barba, de lo demás (montaje mediático 
y cinismo sin límites) no nos hacemos cargo. Hicimos la asunción explícita de la actividad realizada, reiteramos 
que la responsabilidad es nuestra, no así del uso que de nuestras acciones y palabras se haga con otros fines. Por 
otra parte, aclaramos que el secuestro y el maltrato que denuncia el empresario Eduardo García Valseca, bajo la 
asesoría del Sr. Antonio Ortega, no fueron realizados por la RTG y consideramos que dicho acto no pudo haber 
sido llevado a cabo por organización revolucionaria alguna. Somos nodos de una red que se vale de la violencia, 
mas no como único ni fundamental recurso, en la construcción de un proyecto económico, político y social; esta 
acción no sintetiza todo lo que somos, lo que hacemos y hacia dónde nos dirigimos. En una sola tarea no se hayará 
(sic) el programa, el plan o el fin; y no se encontrará jamás demanda política alguna a quienes detentan el poder, 
pues sería tanto como pedirle peras al olmo o ayuda al enemigo. 

Asunto: el Día del Biólogo 

Aprovecho tu espacio para mandar una cordial y calurosa felicitación a todos los colegas biólogos. Muy pocos 
saben que tenemos nuestro día también. El Día del Biólogo se instauró en México el 25 de enero y en esa misma 
fecha, pero del año 1961, se fundó el Colegio de Biólogos de México A.C. Muy poca gente reconoce el trabajo de un 
profesional de la biología... es más, muchos colegas ni siquiera tienen la oportunidad de ejercer su profesión 
dentro del mercado laboral, lo cual es decepcionante en este país de hoy. Es importante mencionar que tenemos 
una gran responsabilidad tratando de que la gente cambie la manera de pensar y actuar con respecto al medio 
ambiente. 

Biólogo Gibrán Tuxpan Torrijos/Cozumel 

R: Un gran abrazo a todos en su día. La falta de empleo hace que muchos nos ganemos la vida en actividades 
distintas a las que estudiamos en la universidad. En Quintana Roo los biólogos tienen mucho qué hacer en la 
conservación de los manglares y todas sus riquezas naturales; es una pena que no sean aprovechados. 

(Esta es una selección de mensajes, resumidos. En el Foro aparecen todos en su versión original.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/index.php 
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México SA 

SHCP: México crecerá más 

FMI: revisión para arriba 

Promesas vs. realidad: 30 años 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Emocionado por lo que considera como estrellita del Fondo Monetario Internacional en la frente del gobierno 
calderonista, el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, se animó a revisar al alza la proyección oficial sobre lo 
que él llama crecimiento de la economía mexicana. En efecto, a partir de ayer la estimación gubernamental para 
2011 creció de forma por demás alentadora para el futuro nacional: 0.2 puntos porcentuales (dos décimas de 
punto: de 3.8 a 4 por ciento), o lo que es lo mismo nada (aunque para el funcionario es motivo de profunda 
alegría). Al alza, pues. ¿Y? 

Resulta que ayer el Fondo Monetario Internacional anunció que, tras sesudas consideraciones, elevó su proyección 
2011 para el crecimiento económico mexicano, pero eso sí fue mucho fue más generoso que el humilde Ernesto 
Cordero: 0.3 puntos porcentuales (tres décimas de punto: de 3.9 a 4.2 por ciento, por debajo del promedio 
mundial). Esa es la revelación del FMI que entusiasmó al sucesor de Agustín Carstens en la Secretaría de 
Hacienda. Al alza, pues. ¿Y? 

Tras las ridículas reconsideraciones alcistas (la de Cordero y la del FMI), ¿cambia el lúgubre panorama económico 
para México? ¿Mejora el resultado económico del calderonato, la perspectiva de los mexicanos? En lo absoluto, 
por mucho que lo celebre el titular de Hacienda, toda vez que aún con tales revisiones el balance sexenal de Felipe 
Calderón se consolida como el peor desde tiempos de Miguel de la Madrid (quien conserva la medalla de oro) y 
entre los más negros del México posrevolucionario. Además de su proyección para el presente año, El FMI 
considera que en 2012 el crecimiento económico mexicano sería de 4.8 por ciento, de tal suerte que ese cálculo 
permite adelantar el resultado que, según su análisis, obtendría el calderonato en este renglón, siempre que se 
cumpla íntegramente su alegre cuan renovada estimación: el gran logro de Felipe Calderón y su muy buen equipo 
económico (como él mismo lo definió en la reunión de Davos 2009 y todos pensaron que era un chascarrillo del 
inquilino de Los Pinos) sería un crecimiento a tasa anual promedio de 2.03 por ciento (el Banco Mundial la ubica 
en 1.78 por ciento), incluso por abajo del raquítico resultado de su predecesor, Vicente Fox (hasta ahora medalla 
de plata) y muy casi 60 por ciento menor a la comprometido por el michoacano en tiempos de su campaña 
electoral (5 por ciento anual, fue la oferta). 

Más allá de que la realidad no deja de desmentir el discurso oficial, el problema de fondo es que transcurren los 
gobiernos (como les llaman) y el resultado económico empeora; entran y salen inquilinos de Los Pinos, y el 
panorama cada vez es más gris. Por ejemplo, el crecimiento, por llamarlo de alguna forma, durante la estancia 
calderonista no sólo es peor que la correspondiente a Vicente Fox, lo que ya es decir, sino que resulta 
notoriamente alejado del mínimo necesario en este renglón para que el país comience a salir del hoyo. Prometió 5 
por ciento (que de cualquier forma resultaba insuficiente) y concretó 2 por ciento, repitiendo el numerito de los 
gobiernos anteriores, pero con peores resultados. 
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Si se comparan los compromisos que hicieron los últimos cinco inquilinos de Los Pinos durante sus respectivas 
campañas electorales con lo que realmente lograron ya instalados en la residencia oficial, la diferencia es abismal: 
si se hubieran concretado las ofertas electorales de dicho quinteto, la economía mexicana habría crecido a un 
ritmo anual promedio de 5.7 por ciento durante los últimos 30 años, pero en los hechos tal tasa anual a duras 
penas llega a 2.3 por ciento en el periodo, siempre según las cifras oficiales. Con la primera, México habría toreado 
las tempestades, habría despegado, habría potenciado su economía y elevado el nivel de bienestar de su población; 
con la segunda no hay que especular: los resultados concretos se viven cotidianamente. 

El resultado económico de los últimos cinco sexenios neoliberales no es atractivo, por ser suaves con el término: 
Felipe Calderón (2.03 por ciento, en el mejor de los casos) estará por debajo de lo obtenido por Vicente Fox (2.3 
por ciento), quien a su vez registró mucho menos que Ernesto Zedillo (3.5 por ciento), cuyo balance fue peor que el 
de Carlos Salinas de Gortari (3.9), personaje con un balance muy alejado del 6.5 por ciento anual del último 
presidente de la Revolución (JLP), aunque por arriba de lo obtenido por Miguel de la Madrid (0.34 por ciento). 

Eso sí, por promesas no pararon: Miguel de la Madrid, que no se le desharía el país entre las manos; Carlos Salinas 
de Gortari, que México entraría al primer mundo; Ernesto Zedillo, que la economía mexicana estará de manera 
firme e irreversible en el carril del crecimiento para el bienestar de la familia; Vicente Fox, que con el cambio y él 
en Los Pinos el país estaría mejor que nunca, y Felipe Calderón, que los mexicanos vivirían mejor. Paralelamente, 
el respectivo compromiso de crecimiento económico anual fue el siguiente: MMH, 5.5 por ciento (a duras penas 
alcanzó 0.34 por ciento); CSG, 6 por ciento (concretó 3.9); EZ, 5 por ciento (no pasó de 3.5); VF, 7 por ciento (de 
milagro alcanzó 2.3); FC, 5 por ciento (otro milagro y llegaría a 2.03). 

Entonces, muy lejos de la realidad está el discurso calderonista: si el 3.9 de Salinas, el 3.5 por ciento de Zedillo y el 
2.3 por ciento de Fox no alcanzaron para absolutamente nada, especialmente en términos sociales, sólo hay que 
imaginar qué pasa con 2.03 (versión FMI) o 1.78 por ciento (versión Banco Mundial), una proporción que 
representa un crecimiento 45 por ciento menor al registrado en el periodo 1989-1994; 50 por ciento por abajo del 
observado entre 1995 y 2000, y 12 por ciento inferior al de por sí raquítico comportamiento en el lapso 2001-
2006. ¿Hacia dónde se dirige un país que, como México, en 30 años reporta una tasa promedio anual de 
crecimiento ligeramente superior a 2 por ciento? 

Las rebanadas del pastel 

Como en el chiste de la hormiguita y el elefante (aquí, arando), la sonriente Hillary Clinton asegura que “vamos 
bien en la lucha antinarco” (Estados Unidos pone los consumidores y las armas –para ambos bandos–, y México 
la violencia y los muertos, sólo de este lado de la frontera). ¿Vamos bien, kimosabi? 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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El retorno del profeta legal 
LUIS LINARES ZAPATA 

El estudiado tono iracundo no fue afectado por el encierro. Tampoco sus desplantes de taumaturgo escénico 
desaparecieron con la forzada ausencia. Menos aún amainaron los torrentes de frases contrahechas o las ideas 
esquemáticas para atontar bobos. Todo está en su acostumbrado lugar, sólo que ahora dejan, en la audiencia 
buscada, un marcado tufo de obsolescencia. El tiempo transcurrido y los cambiantes entretelones de la actualidad 
lo sitúan en la trastienda de la pequeña y torcida historia que le tocó representar. Aun así, Diego Fernández de 
Cevallos todavía hace esfuerzos mediáticos por enrolarse en la menguante corriente de la derecha nacional, bien 
atascada en su partido (PAN). 

El reducido grupo político al que se plegó por voluntad propia pudo haber resentido su lejanía. Los locutores y 
comentaristas, que ya lo correteaban antes, tratan ahora de darle oxígeno de boca a boca. Quieren, por intuido 
acuerdo con los de mero arriba, ponerlo otra vez en pie de lucha contra sus rivales a modo: los populistas. Esos 
inermes molinos de viento ante su filosa verborrea. Al conjunto de la sociedad, en cambio, poco o nada le 
interesan sus afectadas maneras de presentarse como un campeón de la palabra empeñada, como un señor de 
hacienda, peones y palafreneros. Saben muy bien que siempre ocultan intenciones de leguleyo en busca de cobrar 
favores. Fernández de Cevallos es, en apariencia, un relicario de monerías y retóricas creencias en los auxilios 
divinos. 

Pero su figura, visiones y conducta poco importan ya. El efecto de su hirsuta barba bien aliñada, sus cejas 
pintarrajeadas al carbón y ojos pispiringos amenazantes, ya no atemorizan ni siquiera a desbalagados incautos. Lo 
medular, y que debe ser atendido, es la estrategia que quiere desenterrar el conservadurismo retardatario cupular. 
Quieren, los amos de la continuidad, establecer una plataforma de ataque a la izquierda y, en especial, al personaje 
que, día a día, los deja a la intemperie. Fernández de Cevallos, ahora en su papel de secuestrado crédulo, inicia la 
andanada que, después, intentarán distintos difusores a modo convertirla en aplanadora de la izquierda. 

El argumento se bifurca en etapas sucesivas. Una se concentra en glorificar a las instituciones a las que Fernández 
de Cevallos se une, empapado de fe, perdones y consuelo. Y cómo no lo habría de hacer, si de ellas ha sacado 
provecho y ventajas incontables. Cómo no lo habría de hacer, si ha sido uno de los que han usufructuado sus 
deformados recovecos. Cómo no habría de hacerlo, si él mismo ayudó, desde el Congreso, a sembrar las trampas y 
dejar intersticios para que, después, se usaran por abogados litigantes para hacer buenos negocios. Eso sí, siempre 
diciendo que se apega a ellas para diferenciarse del rejego (AMLO) que promete transformarlas para beneficio de 
los de abajo. 

La otra es más profunda, la pesada, la que habrá de ramificarse para concitar el santo temor de las masas: la 
peligrosa retórica de la violencia. Tal y como lo dejan indeleblemente escrito y probado sus secuestradores. Esos 
que, de acuerdo con su versión, han copiado, que adoptaron, que calcaron, las continuas denuncias de AMLO 
acerca de la mafia que gobierna México. Mafia que ha causado, según AMLO, un sinfín de penas a los mexicanos y 
que no ceja en transitar por la senda de la inequidad social. Esos que, enloquecidos por el clasismo, inexistente 
según Fernández de Cevallos, llegaron hasta acusarlo de poseer una mina de diamantes en Brasil. Esos a los que el 
señor Calderón calificó de delincuentes comunes y donde, lo demás, afirmó tajante el panista, es puro rollo. Esos 
desaparecedores que lo exprimieron porque, sin tener bases ciertas aduce, le achacaron cuentas parecidas a las 
que hiciera el gran capitán. 
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En fin, esos que, empapados en los rasposos juicios de AMLO, lo llevaron ante un tribunal sectario e ilegal. Esos 
que, incluso, lo señalan, con flamígero índice, de pertenecer, por derechos adquiridos en el trafique, como 
miembro distinguido de una mafia que Fernández de Cevallos asegura imaginaria, una pura y dura invención de 
mentes calenturientas. 

El afamado panista afirmó, en respetuosa y, sin dejo alguno de duda, incisiva entrevista de afamado conductor, 
que escribió más de 30 cartas. Algunas, se supone, son las que mandó a sus amigos y factibles benefactores. No se 
conocen mayores detalles de este espinoso asunto ni se bordó sobre ello, discreción en este asunto es la consigna 
del oficialismo. Se supone, sin embargo, que causaron gran escozor en esa, calificada de inexistente, pléyade. 
Muchos de los cuales se pavonean a menudo en las celebraciones de frívolos obispos. Ahí se muestran con vistosas 
galas, se codean entre ellos sabedores que son los que atan y desatan en las alturas. De esta simplona manera 
Fernández de Cevallos deja pavimentada parte del camino para ligar, en el imaginario colectivo, la denuncia de 
hechos molestos (en este caso de una férrea mafia) con la ilegalidad y violencia posterior. Predicar, en la plaza 
pública, basado en hechos concretos y reales, documentados, se intenta catalogar de falacias lanzadas de manera 
irresponsable por alocados redentores. Falsos profetas de la mentira y el rencor, sostiene el profeta de la legalidad. 
Pero que, según muchos millones de mexicanos adicionales, son verdades duras y maduras que ya se hacen 
colectivamente propias. Y, lo raro de este espinoso asunto, es que por el ancho mundo se encuentran formaciones 
de riqueza y poder similares. Diferentes sociedades identifican a sus propias plutocracias y certifican los males que 
les acarrean. La crisis reciente, originada en los centros financieros del mundo desarrollado, ha obligado a 
reflexiones coincidentes con lo que aquí, en México, se adelantó: el uso mafioso de las instituciones por un grupo 
de privilegiados que buscan, como sea y se pueda, su impune prolongación al infinito. 

Lo primero será demonizar, de nueva cuenta, al personaje que encabeza la revuelta de conciencias. Quién hizo el 
penoso esfuerzo para descubrir y adentrarse en el meollo que detiene el avance del pueblo. Las consecuencias, de 
triunfar en su estrategia, bien se sabe, sería la experimentada y cruenta polarización de los mexicanos. 

 
Laicismo 
ARNOLDO KRAUS 

Tanto en México, como en el mundo, el laicismo afronta cada día nuevas batallas. En ocasiones la lucha es contra 
el Estado, otras veces contra grupos políticos y siempre contra las asociaciones religiosas que, en lugar de apelar a 
su espíritu humanista, las utilizan para denostar, descartar y borrar todo lo que se enmarque dentro del rubro 
otro. El rubro otro, cuando predomina la intolerancia, es infinito. 

En contraposición con la política, con sus hacederos y con los ministros religiosos, el laicismo, más que escuela y 
doctrina, es un estilo de vida, donde la convivencia es leitmotiv y la pluralidad virtud. Los primeros buscan 
seguidores y fieles; los segundos no hacen proselitismo. El laicismo brega por la libertad, por la democracia, por la 
tolerancia, por la autonomía. Además de ser parte de su estructura y de su filosofía, esas características son, no 
paradójicamente, algunas de las diferencias primordiales con los grupos que pretenden, a toda costa, negar los 
derechos del individuo para pensar y decidir libremente sobre temas como aborto, eutanasia, homosexualidad o 
clonación. Esas características son también la base del encono de los grupos radicales que buscan restar peso al 
Estado laico, o, incluso como sucede en algunas naciones del mundo árabe, algunas de las razones contra la 
secularización. 
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Las batallas del laicismo, doctrina que defiende la independencia del hombre o de la sociedad, y más 
particularmente del Estado, respecto de cualquier organización o confesión religiosa, contra los fundamentalismos 
religiosos y políticos en México y en el mundo son cada vez más visibles y más necesarias. Y también más 
complicadas. 

El Tea Party en Estados Unidos; los colonos ultrarreligiosos en Israel; la tozudez de Hugo Chávez en Venezuela; el 
ríspido discurso de Ahmadineyad en Irán; la negra herencia del padre Marcial Maciel; la filosofía del grupo Pro 
vida en México; la increíble y brutal historia de las campesinas encarceladas en Guanajuato por haber abortado, 
seguramente por problemas de salud y no motu proprio, y la diseminación del terrorismo de los ultras islámicos 
son ejemplos vivos y enemigos del laicismo. Las armas de esas agrupaciones y de sus líderes son temibles. La peor 
es la nula posibilidad de dialogar. De la cerrazón que ahuyenta el diálogo devienen dogmatismo, anulación de la 
individualidad, oscurantismo y fanatismo. Negar el valor de la autonomía y anular la libertad de creencias es la 
apuesta de esas corrientes. Vindicar el valor de la persona, de su libertad y de su autonomía es la apuesta del 
laicismo. 

Para muchos pensadores la democracia liberal, la pluralidad, el respeto, la tolerancia, la libertad y la idea de 
igualdad se encuentran amenazadas. En El Estado laico (Nostra Ediciones, 2008), Roberto Blancarte concluye: 
“Lograr la armonización de las libertades, en el respeto de los derechos de cada quien, es la función, la gran tarea y 
el enorme reto de la laicidad. Pero esta tarea no parece simple en la actualidad. Los acontecimientos 
internacionales de nuestro tiempo, marcados por tensiones e intolerancia de todo tipo, muestran la creciente 
necesidad de marcos legales y políticos para la gestión de la creciente pluralidad y diversidad de la sociedad 
global… Desafortunadamente, el mundo no tiene demasiadas soluciones ni fórmulas para generar una práctica y 
justa convivencia entre personas de distintos credos o convicciones filosóficas. Las diferencias de convicción y de 
creencias suelen ser dirimidas en forma violenta, sobre todo en regímenes poco democráticos”. Agrega: La 
tragedia de nuestro tiempo es que, incluso en países acostumbrados a la pluralidad, dichos retos están dando lugar 
a unas formas de intolerancia y discriminación, más sutiles y por lo mismo más perversas. 

La visión de Blancarte retrata la realidad del mundo. Cuando a Osama Bin Laden se le preguntó si estaba de 
acuerdo con la idea de Samuel Huntington acerca del choque de civilizaciones respondió: Totalmente. El Libro 
Sagrado lo dice muy claro. Los judíos y los estadunidenses inventaron el mito de la paz en la tierra. Eso es un 
cuento de hadas. Imposible, ante el ascenso de los movimientos antilaicismo no ser escépticos. Seguramente el 
futuro depara nuevos horrores. La tarea en defensa del laicismo y del Estado laico es compleja y necesaria. El 
problema parece insuperable: ¿qué decir si no hay con quién hablar? Queda, sin embargo, la obligación de no 
callar; queda el compromiso de rescatar y recordar la idea de John Stuart Mill, quien, en su clásica defensa de la 
libertad, argumentó que cada individuo es el mejor juez y guardián de sus propios intereses. Queda, también, a 
pesar de la cerrazón para dialogar, una esperanza: acercarse a los conglomerados religiosos menos proclives a los 
fanatismos para entablar con ellos un diálogo inteligente que sirva de puente para acercarse a los grupos radicales. 
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Reabre Obama 
debate migratorio
En su discurso sobre 
el Estado de la Unión, 
el Presidente de EU 
pidió avanzar hacia una 
reforma migratoria.
PágINA 21

Carlos Reinoso 
regresa al nido 
de las Águilas tras 
los malos resultados 
de Manuel Lapuente.

Tu favorita 
al Óscar 
Conoce las cintas 
y a los actores nominados 
y vota por quienes creas 
que se llevarán la estatuilla.
d sondeo

extras de hoy:

Mata PF a escolta 
de Alcalde juarense

línea 12... al final del túnel

Es buena 
la noticia.-  
González 
Iñárritu

Omar Cabrera

Las nominaciones al premio Ós-
car que recibió la película mexica-
na “Biutiful” a Mejor Película en 
Lengua Extranjera y Mejor Actor 
representan un respiro en medio 
del clima de violencia que vive 
México, aseguró ayer en entre-
vista su director, Alejandro Gon-
zález Iñárritu.

“Me da gusto y alegría el po-
der, quizá con este pequeñísi-
mo grano de arena, con tantos y 
grandes problemas que afronta-
mos como país, tener una peque-
ña noticia que contenga un poqui-
to más de entusiasmo. 

“Me alegra poder brindar una 
noticia que a lo mejor es irrele-
vante frente a las otras, pero que, 
en el ámbito de la cultura y del 
cine, es algo muy bonito”, expre-
só ayer vía telefónica desde Los 
Ángeles.

González Iñárritu se convier-
te en el octavo mexicano en tener 
una nominación en la categoría 
de Mejor Película en Lengua Ex-
tranjera y el único que ha repeti-
do, pues hace justo 10 años com-
pitió con su ópera prima, “Amo-
res Perros”.

Además, el actor español Ja-
vier Bardem, quien en 2008 ga-
nó la estatuilla como Mejor Actor 
de Reparto, está nominado como 
Mejor Actor con “Biutiful”.

El otro mexicano que aspira-
ba ayer a participar en la fiesta del 
Óscar era Gael García Bernal con 
la cinta española “También la Llu-
via”, de Icíar Bollaín, también en 
la categoría de Película en Lengua 
Extranjera; pero quedó fuera. 

Gente! 1

d Acusa Edil que, 
pese a que el guardia
se identificó,
un federal le disparó

REFORMA / Staff

CIUDAD JUÁREZ.- Un escolta 
del Alcalde de esta ciudad fron-
teriza, Héctor Murguía, fue ase-
sinado por elementos de la Poli-
cía Federal presuntamente al con-
fundirlo con un sicario.

Los hechos se registraron a 
las 20:15 horas locales en la Ave-
nida Tlaxcala, en la zona centro, 
cuando los guaruras estaban esta-
cionados afuera de una casa don-
de se encontraba el Edil. Al lugar 
llegaron los federales.

En conferencia, Murguía ex-
plicó que, al verlos armados, los 
federales les pidieron identificar-
se y que, pese a hacerlo, dispara-
ron contra uno de ellos.

El Alcalde acusó a la Policía 
Federal de haber asesinado a san-
gre fría a su escolta.

“Mi escolta, en compañía de 
otro guardia de seguridad, se 
identificó, levantó las manos y re-
cibió un tiro en la cabeza”, acusó.

El Edil, de extracción priista, 
comentó que se encontraba reu-
nido con Eziquio Trevizo, voce-
ro de la diócesis de Juárez, cuan-
do fue notificado del hecho.

“Les reclamé (a los federales), 
y sólo recibí insultos y hasta men-
tadas de madre”, dijo.

“Si eso hicieron con el Alcal-
de de Ciudad Juárez, ¿qué pasa-
rá con la ciudadanía humilde de 
Ciudad Juárez?”.

El Presidente Municipal re-
saltó que siete de sus escoltas se 
vieron copados por más de 50 
agentes federales que los insul-
taron cuando reclamaron el ase-
sinato de su compañero fallecido, 
identificado como Jorge Hum-

d “Biutiful”, película de González 
Iñárritu, logró dos nominaciones.

Tarifa comercial lo exhibe

Resbala
Edomex

con spots

Los dos frentes de obra del túnel que servirá a la Línea 12 
del Metro como zona de maniobra y depósito de trenes se 
conectaron ayer en la zona de Mixcoac. Dos retroexcavadoras 
derrumbaron una pared de casi 9 metros de altura y 11 de 

diámetro. En un futuro, este túnel, que tendrá una longitud de 
casi mil metros, podría ser utilizado para la ampliación de la 
Línea Dorada hacia el Eje 5 Poniente Alta Tensión.

Ciudad 3

DEsPIDE ChIAPAs A ‘TATIC’
SAN CRISTÓBAL. Indígenas de varias etnias de Chiapas 
acudieron ayer a la Catedral de San Cristóbal de las Casas para 
despedir al Obispo emérito de esta diócesis, Samuel Ruiz, quien 
falleció el lunes. Se prevé que hoy al mediodía sea sepultado en 
la parte posterior del altar mayor. estados 20

d Argumenta falla 
técnica en difusión;
pagos a televisoras 
muestran el engaño

Enrique I. Gómez

TOLUCA.- El Gobierno del Esta-
do de México mintió al argumen-
tar en su defensa contra la san-
ción que le impuso el IFE por los 
promocionales de televisión a ni-
vel nacional del Mandatario En-
rique Peña Nieto.

El Instituto 
Federal Electoral 
determinó la se-
mana pasada que 
el priista violó el 
Artículo 134 de la Constitución 
federal al realizar promoción per-
sonalizada fuera de la entidad que 
gobierna, pues la difusión de su 
quinto Informe debió restringir-
se al territorio mexiquense.

En su alegato jurídico ante 
el órgano electoral, el director de 
Comunicación Social del Gobier-
no mexiquense, David López, ar-
gumentó desconocer que la trans-
misión de esos comerciales fuese 

nacional y consideró que esa si-
tuación fue una cuestión técnica.

“La Coordinación a mi cargo 
desconoce si los promocionales 
fueron difundidos en las referidas 
entidades federativas. En su caso, 
la difusión respondería a cuestio-
nes de orden técnico”, explica.

No obstante, de acuerdo con 
información oficial del Gobierno 
mexiquense, la Administración de 
Peña Nieto contrató y pagó a Tele-
visa y TV Azteca tarifas naciona-
les por la transmisión de los spots 
del quinto Informe.

Dichas tarifas son mucho más 
caras que las que ambas televiso-
ras cobran por promocionales en 
sus canales de cobertura estatal, 
en este caso, en el Edomex.

De acuerdo con las pautas 
comerciales contratadas por el 
Gobierno de Peña Nieto, cuyas 
copias fueron entregadas a RE-
FORMA, un spot a nivel nacio-
nal del quinto Informe con una 
duración de 30 segundos en Te-
levisa, el cual fue transmitido el 
7 de septiembre de 2010 duran-
te el horario de la telenovela “Soy 
Tu Dueña”, tuvo un costo de 640 
mil 611 pesos.

En contraste, un spot con-
tratado con Televisa Estado de 
México y transmitido durante el  
horario de la misma telenovela le 
costó al Gobierno mexiquense 9 
mil 492 pesos.

En este último caso, el pro-
mocional, difundido el 11 de ju-
nio, correspondió a la campaña 
mediática con motivo de los Fo-
ros de Reflexión organizados por 
la Administración estatal.

En el caso de TV Azteca, un 
anuncio del quinto Informe en el 
programa “Ventaneando” trans-
mitido el 9 de septiembre costó 
241 mil 120 pesos, mientras que 
por un comercial de los Foros de 
Reflexión en el mismo programa, 
pero contratado con TV Azteca 
Toluca, pagaron 5 mil 573 pesos.

Francisco Gárate, represen-
tante del PAN ante el Instituto 
Electoral del Edomex (IEEM), 
calificó como inverosímil que el 
Gobierno de Peña Nieto justifique 
como un asunto técnico la cober-
tura nacional de sus comerciales.

“Cuando contratas la señal na-
cional, el costo del spot es distin-

to, y ellos lo saben porque Tele-
visa te da las opciones, al igual 
que TV Azteca”, dijo.

berto Muñoz Pérez, de 28 años.
“Vamos a exigir que se entre-

gue al asesino de mi escolta Mu-
ñoz porque no se vale que un es-
colta federal encapuchado ase-
sine tan arteramente a alguien 
cuyo único deber era el de res-
guardar la seguridad del Alcal-
de”, indicó.

Carlos González, vocero de 
la Fiscalía General del Estado, in-
formó que el guardia del Edil ca-

yó abatido frente al Hotel Impa-
la, en donde se hospedan agen-
tes federales.

“La información que de ma-
nera preliminar tenemos es que 
un escolta del Alcalde Murguía 
murió al ser alcanzado por un dis-
paro de arma de fuego acciona-
do por un agente federal cuando 
se disponía a efectuar una revi-
sión de rutina”, destacó el fun-
cionario.

Declina en Guerrero
PAN a favor del PRD

Papelito habla 
Documentos entregados por 
el Edomex demuestran que los 
spots fueron contratados para 
difundirse a nivel nacional. 

CULTURA

Defiende 
remodelación
Teresa Vicencio 
asegura que obras 
dieron a Bellas Artes 
funcionalidad.
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Claudia Guerrero, Alfonso 
Juárez y Carole Simonnet

ACAPULCO.- El candidato del 
PAN al Gobierno de Guerrero, 
Marcos Efrén Parra, declinó ayer 
su candidatura para sumarse al 
abanderado del PRD, Ángel Agui-
rre Rivero.

Luego de varias semanas de 
pláticas informales, las dirigen-
cias nacionales de ambos partidos 
alcanzaron un acuerdo para inte-
grar una coalición de facto en la 
recta final de la contienda rumbo 
al próximo 30 de enero.

La decisión se tomó ayer en 
una reunión privada en la que di-
rigentes y candidatos pactaron la 
integración de diversas propues-
tas panistas al programa de Go-
bierno que, eventualmente, apli-
cará Aguirre en caso de ganar.

Además, el compromiso del 
abanderado perredista incluye ce-
der varios espacios y cargos a fun-
cionarios que serían propuestos 
por el PAN.

Anoche, en una improvisada 
conferencia de prensa, Parra le le-
vantó la mano a Aguirre.

Actualmente, el PRD gobier-
na la entidad.

PágINAs 1 A 4

NACIONAL

Critican al MP 
por burocratización  
En entrevista,  
el ombudsman criticó 
a las dependencias 
públicas que sólo hacen 
trabajo de escritorio.
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Acumula Peña quejas en IFE 
 
Urgen a retirar promocional. Denuncia PRD promocionales del Gobernador en spots de Añorve 
 
Guadalupe Irízar 
 
(26 enero 2011).- El PRD presentó ante el Instituto Federal Electoral (IFE) otra queja contra Enrique Peña 
Nieto, Gobernador del Estado de México, por promocionar ilegalmente su imagen en radio, televisión y prensa 
dentro de la propaganda electoral del PRI en Guerrero. 
 
De acuerdo con la queja entregada por Rafael Hernández Estrada, representante del PRD ante el IFE, se trata de 
un spot de un minuto en el que aparece Peña junto con otros personajes públicos, llamando a votar a favor de 
Manuel Añorve, candidato de la coalición PRI-PVEM-Panal al Gobierno de Guerrero. 
 
 
Según el expediente entregado a la secretaría general del Instituto, Peña Nieto no sólo viola el artículo 134 
constitucional que prohibe a los servidores públicos promocionar su imagen con recursos públicos en todo 
momento, sino que con su conducta podría afectar el proceso electoral federal 2011-2012. 
 
Se podría estar, señala el PRD, ante actos anticipado de campaña que pueden afectar la equidad en la contienda 
presidencial de 2012, al ser Peña un abierto aspirante a la candidatura por el PRI. 
 
Las conductas denunciadas vulneran lo dispuesto en los artículos 39, 40, 41 y 143 de la Constitución y 347 del 
Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe), argumenta el PRD. 
 
Además del spot transmitido por radio y televisión abierta y de paga, el partido del Sol Azteca anuncia que los días 
8 y 9 de enero de 2011 fueron publicados anuncios de plana entera en los diarios Novedades, El Sol de Acapulco y 
El Sur, los tres del Estado de Guerrero, en los cuales, junto con la imagen del candidato Añorve, se presentó la 
fotografía, nombre y cargo de Peña. 
 
"(Esto) implica la promoción personalizada de este servidor público, prohibida por la Constitución General de la 
República", añade la queja. 
 
El nuevo recurso del PRD agrega que el 18 de enero de 2011 fueron sorprendidas diversas personas cuando 
descargaban de un tráiler despensas del DIF del Estado de México, hecho que fue denunciado ante la Procuraduría 
General del Estado de Guerrero. 
 
El PRD solicitó al IFE tramitar la queja "con carácter urgente", así como resolver medidas cautelares para retirar 
la publicidad en radio y televisión. 
 
"(Solicito) se realice la investigación correspondiente por infracciones cometidas por Enrique Peña Nieto y el 
Gobierno del Estado de México, así como por la coalición "Tiempos Mejores para Guerrero" y su candidato a 
Gobernador, Manuel Añorve, por la transmisión de propaganda electoral que guarda relación con el actual 
Gobierno del Estado, ya que aparece un promocional, así como la entrega de despensas del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del Estado de México", apunta el escrito. 
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Además de las medidas cautelares, de la investigación y del proceso sancionador, el PRD solicita al IFE que una 
vez concluido el caso, lo presente a la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Electoral del Edomex, para que 
ejerza sus facultades de fiscalización en cuanto al origen de los recursos usados para la edición y difusión del 
promocional. 
 
El PRD considera que el IFE es competente en el caso no sólo por tratarse de promocionales en radio y televisión, 
para lo cual es la única autoridad en la materia en los niveles federal y estatal, sino también por tratarse de 
presuntas afectaciones al próximo proceso electoral federal presidencial. 
 
 
 
 

Resbala Edomex con spots 
 
Tarifa comercial lo exhibe. Argumenta falla técnica en difusión; pagos a televisoras muestran el 
engaño 
 
Enrique I. Gómez 
 
(26 enero 2011).- TOLUCA.- El Gobierno del Estado de México mintió al argumentar en su defensa contra la 
sanción que le impuso el IFE por los promocionales de televisión a nivel nacional del Mandatario Enrique Peña 
Nieto. 
 
El Instituto Federal Electoral determinó la semana pasada que el priista violó el Artículo 134 de la Constitución 
federal al realizar promoción personalizada fuera de la entidad que gobierna, pues la difusión de su quinto 
Informe debió restringirse al territorio mexiquense. 
 
En su alegato jurídico ante el órgano electoral, el director de Comunicación Social del Gobierno mexiquense, 
David López, argumentó desconocer que la transmisión de esos comerciales fuese nacional y consideró que esa 
situación fue una cuestión técnica. 
 
"La Coordinación a mi cargo desconoce si los promocionales fueron difundidos en las referidas entidades 
federativas. En su caso, la difusión respondería a cuestiones de orden técnico", explica. 
 
No obstante, de acuerdo con información oficial del Gobierno mexiquense, la Administración de Peña Nieto 
contrató y pagó a Televisa y TV Azteca tarifas nacionales por la transmisión de los spots del quinto Informe. 
 
Dichas tarifas son mucho más caras que las que ambas televisoras cobran por promocionales en sus canales de 
cobertura estatal, en este caso, en el Edomex. 
 
De acuerdo con las pautas comerciales contratadas por el Gobierno de Peña Nieto, cuyas copias fueron entregadas 
a REFORMA, un spot a nivel nacional del quinto Informe con una duración de 30 segundos en Televisa, el cual fue 
transmitido el 7 de septiembre de 2010 durante el horario de la telenovela "Soy Tu Dueña", tuvo un costo de 640 
mil 611 pesos. 



 
 MIERCOLES 26 DE ENERO DE 2011 
 

3 

 
En contraste, un spot contratado con Televisa Estado de México y transmitido durante el horario de la misma 
telenovela le costó al Gobierno mexiquense 9 mil 492 pesos. 
 
En este último caso, el promocional, difundido el 11 de junio, correspondió a la campaña mediática con motivo de 
los Foros de Reflexión organizados por la Administración estatal. 
 
En el caso de TV Azteca, un anuncio del quinto Informe en el programa "Ventaneando" transmitido el 9 de 
septiembre costó 241 mil 120 pesos, mientras que por un comercial de los Foros de Reflexión en el mismo 
programa, pero contratado con TV Azteca Toluca, pagaron 5 mil 573 pesos. 
 
Francisco Gárate, representante del PAN ante el Instituto Electoral del Edomex (IEEM), calificó como inverosímil 
que el Gobierno de Peña Nieto justifique como un asunto técnico la cobertura nacional de sus comerciales. 
 
"Cuando contratas la señal nacional, el costo del spot es distinto, y ellos lo saben porque Televisa te da las 
opciones, al igual que TV Azteca", dijo. 
 
Papelito habla 
  
Documentos entregados por el Edomex demuestran que los spots fueron contratados para difundirse a nivel 
nacional. 
 
 
 
 

Acusan PRI y PRD tensión en Guerrero 
 
Advierten dirigentes riesgo de enfrentamientos. Señala Moreira a perredistas 'locos'; demanda 
Zambrano detener 'guerra sucia' 
 
Claudia Guerrero y Alfonso Juárez 
 
(26 enero 2011).- Enviada y corresponsal 
  
ACAPULCO.- Dirigentes y legisladores del PRI y el PRD cruzaron ayer acusaciones de estar promoviendo un clima 
de violencia y "guerra sucia" rumbo a la elección del próximo domingo en Guerrero. 
 
El presidente electo del tricolor, Humberto Moreira, acusó al PRD de ser un partido ligado a la violencia y 
mencionó el asesinato de Régulo Cabrera, priista muerto a balazos en el Municipio de Atoyac de Álvarez. 
 
"Quiero reprobar y condenar la muerte de nuestro compañero, el líder de Atoyac, y llamar una vez más a quienes 
han estado dentro del círculo de la violencia, no desde ahora sino desde hace mucho tiempo, a los perredistas, a 
que en esta ocasión puedan contribuir a la paz y a la tranquilidad de Guerrero", dijo Moreira durante la clausura 
de la plenaria de los diputados federales de su partido. 
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El coahuilense se refirió a la conversación telefónica entre la senadora perredista Claudia Corichi y el candidato de 
la alianza PRD-PT-Convergencia, Ángel Aguirre, y dijo que el diálogo entre ambos revela la intención de enviar 
operadores violentos para reventar la elección del domingo. 
 
"Fue claro lo que escuchamos todos, donde hay solicitud y ofrecimientos de apoyo de todo tipo. Llama la atención 
lo de estos los 'locos' que iban a mandar, porque se puede interpretar que son reventadores, que son gente violenta 
que viene a estropear la elección", expresó. 
 
Llamó al presidente del PRD, Jesús Ortega, a cerrar el paso a la provocación y y aseguró que el tricolor no busca 
reventar la elección para ganar con violencia "al estilo Jalisco". 
 
"Los hechos hablan más que las palabras, son esa cortina de humo que quieren fabricar. Tenemos la claridad de lo 
que sucede y estamos solicitando respetuosamente a Jesús Ortega que salgamos de ese circulo de violencia', 
expuso Moreira. 
 
'Son agresivos' 
  
Jesús Zambrano, coordinador de la campaña del candidato de la alianza PRD-PT-Convergencia, Ángel Aguirre, 
denunció la aparición de espectaculares en diversas zonas de Acapulco en los que, dijo, se denigra la imagen de 
Aguirre. 
 
Informó el también diputado federal perredista que la publicidad colocada en la Calzada Pie de la Cuesta tiene la 
leyenda: "Nunca me aproveché de un cargo público", y en la parte se agregó la frase: "Ángel Aguirre miente". 
 
"(Los priistas) están desesperados por la caída de su candidato en las encuestas, por ello han intensificado la 
guerra sucia en contra de Ángel Aguirre mediante la distribución de propaganda negra en las calles, en los hogares 
y llamadas telefónicas, donde se le acusa de tener cuentas bancarias en el extranjero, múltiples propiedades, o de 
haber recibido financiamiento del narcotráfico", señaló Zambrano. 
 
El senador perredista Graco Ramírez afirmó que el PRI promueve una campaña de miedo y violencia porque las 
tendencias no son favorables a su candidato, Manuel Añorve. 
 
"Están buscando, bajo una estrategia muy clara, asociar una absurda llamada (la conversación entre Claudia 
Corichi y Ángel Aguirre) con una presunta campaña de violencia que estamos desatando nosotros; cuando aquí 
hay gente de todos los estados que está trabajando con ellos", expresó Graco Ramírez. 
 
"Promueven una estrategia de temor. Sabemos que son violentos. Sabemos que son agresivos, pero nosotros no les 
tenemos miedo", dijo por su parte el senador guerrerense David Jiménez Rumbo. 
 
Los diputados federales del PRD, reunidos en Ixtapan Zihuatanejo, demandaron a los tres niveles de Gobierno 
garantizar la seguridad y el orden el próximo domingo. 
 
"Exhortamos a todos los partidos políticos y especialmente a los candidatos, a promover un clima de tranquilidad, 
evitar confrontaciones, inhibir las prácticas de compra de votos y garantizar una amplia participación de 
votantes", indicaron en un comunicado. 
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En acción 
  
Los partidos enviaron a Guerrero a sus operadores especializados. 
 
PRI 
Eviel Pérez Magaña 
· Ex candidato y líder estatal del PRI en Oaxaca, destacado en la Costa Chica 
  
Elpidio Concha 
· Diputado federal por Oaxaca que también movilizó a su equipo 
  
Ricardo Gamundi Rosas 
· Ex dirigente del PRI en Tamaulipas que opera en Acapulco 
   
PRD 
Héctor Serrano 
· Subsecretario de Programas Delegacionales del GDF 
 
 
 
 
 
 
 

Arman PRD-PAN alianza 'exprés' 
 
Buscan asegurar triunfo en Guerrero. Declina candidato del blanquiazul; pactan Gobierno de 
coalición 
 
Claudia Guerrero y Alfonso Juárez 
 
(26 enero 2011).- Enviada y corresponsal 
  
ACAPULCO.- A sólo cinco días de las elecciones estatales, los líderes nacional del PAN y PRD armaron una alianza 
de última hora para tratar de vencer al candidato del PRI, Manuel Añorve. 
 
El candidato del PAN al Gobierno de Guerrero, Marco Parra, declinó ayer para sumarse al abanderado de la 
izquierda, Ángel Aguirre. 
 
Tras varias semanas de negociaciones, las dirigencias nacionales del PAN y el PRD acordaron integrar una 
coalición de facto rumbo a los comicios del 30 de enero. 
 
La decisión final se tomó ayer en una reunión privada en la que dirigentes y candidatos pactaron incorporar las 
propuestas panistas al programa de Gobierno que aplicaría Aguirre, de ganar la elección. 
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Además, el ex priista se comprometió a ceder cargos a funcionarios propuestos por el albiazul. 
 
Anoche, en una improvisada conferencia de prensa, los líderes del PAN, Gustavo Madero, y del PRD, Jesús Ortega, 
atestiguaron el momento en que Parra levantó la mano a Aguirre. 
 
"Me permití invitarlo a que se adhiriera a la coalición Guerrero nos Une, lo he hecho basado en las coincidencias, 
en los ejes programáticos. 
 
"Lo he hecho asumiendo el compromiso de que habré de recoger muchas aspiraciones y propuestas que formuló 
como candidato del PAN", explicó Aguirre. 
 
Veinticuatro horas después de que la bancada priista en la Cámara de Diputados ofreció apoyar con recursos al 
candidato de la coalición PRI-PVEM-Panal, Manuel Añorve, los ahora aliados también presumieron sus propios 
respaldos. 
 
Aguirre adelantó que con la presencia de diputados federales perredistas y panistas en San Lázaro, Guerrero podrá 
obtener mayores recursos económicos para su desarrollo. 
 
Parra, quien justificó su declinación al asegurar que la prioridad es el programa de Gobierno, reconoció que la 
decisión fue tomada con el Comité Ejecutivo Nacional de su partido. 
 
"Estamos aquí por la aceptación de la propuesta. Estoy seguro de que en el trabajo conjunto habremos de tener 
muchos beneficios para los guerrerenses", expresó el ex Alcalde de Taxco. 
En la conferencia también estuvieron el panista Juan Molinar y el dirigente nacional de Convergencia, Luis 
Walton. 
 
Beneplácito 
  
El Comité Ejecutivo Nacional del PAN confirmó la declinación de Parra. 
 
"El PAN expresa su compromiso de ser el factor del triunfo en estos cerrados comicios, para que el próximo 
Gobierno ofrezca a los ciudadanos del hermoso estado de Guerrero un gobierno plural y democrático", indicó en 
un comunicado. 
 
La dirigencia panista explicó que, después de las propuestas hechas en el debate que sostuvieron los tres 
candidatos a la Gubernatura de Guerrero, identificaron acciones que podrán ser impulsadas entre aliados. 
 
"En la inteligencia que los intereses de los guerrerenses están por encima de la diversidad política, el PAN 
consideró pertinente su participación en este proyecto de Gobierno, lo que permitirá aportar propuestas en 
materia de seguridad pública, apoyo a la mujer, atención a migrantes y proyectos productivos, atracción de 
inversiones e impulso a la educación, entre otros", subrayó. 
 
Carole Simonnet 
   
Así lo dijo 
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"El PAN acepta la invitación de la alianza Guerrero Nos Une para conformar un Gobierno de coalición a fin de 
garantizar desarrollo social, progreso y seguridad pública de los guerrerenses". 
 
CEN del PAN 
 
 
 

Ayuna un panista; reclama reformas 
 
Armando Estrop y Claudia Salazar 
 
(26 enero 2011).- Ante la falta de acuerdos para las reformas estructurales el diputado panista Ignacio Téllez se 
declaró desde ayer en huelga de hambre para exigir a los grupos parlamentarios, entre ellos el PAN, para que a 
más tardar en el siguiente período se aprueben estos temas. 
 
Las reformas laboral, fiscal y política son los tres temas que el legislador asegura son imprescindibles para el País y 
hasta que no sean aprobadas no abandonará su huelga. 
 
Para su manifestación el diputados instaló en la plaza central del Palacio Legislativo de San Lázaro una casa de 
campaña hecha de lona blanca en donde tiene un catre, una cobija, además de agua. 
 
Constantemente está acompañado de personal del Partido y de elementos de la Dirección de Resguardo y 
Seguridad. 
 
"Una vez que se cumplan a cabalidad estas 3 exigencias daré por terminada mi huelga de hambre. Sé lo que 
representan estas exigencias, que incluso existe el riesgo de muerte, pero vale la pena luchar por un México con 
mejores oportunidades", advirtió. 
 
Téllez explicó que desde hace 11 meses que ha tratado este tema con la coordinadora de su bancada, Josefina 
Vázquez Mota y con el presidente de la Comisión del Trabajo, Tereso Medina, sin que a estas reformas se les ponga 
real atención. 
 
En el PRI la respuesta, explicó, fue que no se podían poner de acuerdo en temas específicos de la reforma laboral y 
por eso no había ningún avance. 
 
Téllez, de Jalisco, pidió a los coordinadores parlamentarios que están trabajando en sus respectivas agendas 
legislativas para que incluyan las tres reformas para poder trabajar en ellas. 
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Pasan panistas 'charola' para candidato en BCS 
 
Fijan diputados tarifa de $5 a 10 mil para campaña de ex perredista 
 
Carole Simonnet 
 
(26 enero 2011).- Los diputados federales del PAN hicieron una colecta de recursos para apuntalar los gastos de 
campaña de su candidato a la Gubernatura de Baja California Sur, Marcos Covarrubias. 
 
César Mancillas, diputado por esa entidad y quien fue designado por el presidente nacional, Gustavo Madero, 
como enlace de la dirigencia con el equipo del candidato, solicitó a los legisladores donar de forma voluntaria 
dinero para apoyar la campaña en la recta final. 
 
El diputado Luis Enrique Mercado propuso aportar 10 mil pesos por cabeza, sin embargo la "tarifa voluntaria" se 
fijó entre 5 mil y 10 mil pesos. 
 
En entrevista con REFORMA, el diputado César Mancillas reveló que entre 60 y 70 por ciento de los diputados 
panistas cooperaron. 
 
"Sí se solicitó dinero pero no hubo una tarifa específica, lo que se pueda dar, y hubo gente que no pudo. Más que 
nada, se hizo un llamado para que cuando vayan ellos, puedan apoyar y que no le pesen a la campaña", comentó. 
 
Los diputados y senadores están obligados a entregar cada mes el 10 por ciento de sus percepciones netas al 
partido de acuerdo con el Reglamento panista; también los funcionarios públicos de elección deben hacerlo. 
 
Mancillas indicó que el tope de gastos en la campaña para Gobernador, que es de 6 millones de pesos, no ha sido 
aún alcanzado, incluso señaló que están esperando que el Comité Ejecutivo Nacional deposite los recursos para los 
gastos del día de la elección. 
 
A pesar de ello, aseguró que ha habido mucho acompañamiento de la dirigencia nacional y también de militantes 
en la entidad que no cobran por sus servicios. 
 
En los dos meses de campaña de Covarrubias, quien dejó el PRD para abanderar a Acción Nacional en el proceso 
electoral, el dirigente nacional panista ha acudido dos veces: el día del arranque y apenas la semana pasada. 
 
En representación del Comité Nacional ha estado presente Héctor Muñoz, secretario de elecciones. Además, los 
diputados locales del PAN celebraron también este fin de semana su plenaria en la entidad. 
 
Covarrubias contó con la presencia de un solo Gobernador, Guillermo Padrés, de Sonora, además de la ex 
candidata al Gobierno de Hidalgo, Xóchitl Gálvez; la ex líder del PAN-DF, Mariana Gómez del Campo y los 
senadores Santiago Creel y Ulises Ramírez. 
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Austeridad 
  
Además de Baja California Sur, la campaña del PAN en Guerrero también se ha visto afectada por la falta de 
recursos de la dirigencia nacional. 
 
En Guerrero, donde el candidato Marcos Parra está lejos de sus contrincantes de PRD y PRI, no han contado con 
apoyos especiales del Comité Nacional. 
 
Además, desde la llegada de Gustavo Madero a la presidencia nacional, la tesorería puso en marcha una política de 
austeridad que ha consistido, hasta la fecha, en cortar el presupuesto para teléfonos celulares, gastos de 
representación y viáticos. 
 
 
 

Exigen priistas a FCH actuar como estadista 
 
Acusan que actitud del titular del Ejecutivo 'trastoca la esencia de la moral pública' 
 
Claudia Guerrero 
 
(26 enero 2011).- ACAPULCO.- A nombre de la bancada priista de la Cámara de Diputados, Francisco Rojas 
exigió al Presidente Felipe Calderón ejercer su responsabilidad política y actuar como Jefe del Estado mexicano, 
en lugar de dedicarse a defender a su partido. 
 
Al clausurar la reunión plenaria del grupo parlamentario, el diputado advirtió al titular del Ejecutivo que rehuir a 
sus obligaciones no corresponde a la grandeza que implica estar en Los Pinos. 
 
"Estamos ante un grave riesgo de polarización política, porque el Presidente ha preferido defender a su partido 
que ejercer la alta responsabilidad de ser auténtico Jefe del Estado Mexicano; que gobierne, como debe ser, para 
todos los mexicanos. 
 
"Rehuir este compromiso republicano no corresponde a la grandeza del cargo, trastoca la esencia de la ética 
política y de la moral pública, motiva el desánimo, el desprestigio de las instituciones y la falta de credibilidad en 
la investidura, que pueden llegar a causar graves daños a nuestro País", dijo el priista. 
 
Rojas adelantó que su partido está preparado para los tiempos electorales que lo confrontarán con el Gobierno, al 
que acusó de estar obsesionado por salvar al PAN, no sólo con la construcción de alianzas, sino con el desvío de 
recursos públicos. 
 
"Nos enfrentaremos otra vez al Gobierno, que seguramente hará uso del presupuesto y de las disponibilidades que 
tienen bien guardadas, sobre todo para cuestiones clientelares y buscando alianzas oportunistas para postular a 
políticos desleales a nuestro partido o peor aún, usando sectariamente al poder federal para agredir a sus 
adversarios", agregó Rojas. 
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El coordinador de los diputados del tricolor presentó un diagnóstico sobre los problemas que enfrenta el País en 
materia de inseguridad, pobreza y economía. 
Dijo que México atraviesa momentos de desaliento, incertidumbre y temor, por lo que no es la nación que describe 
el Gobierno federal, al que acusó de utilizar cifras parciales y razonamientos sesgados. 
 
Rojas sostuvo que durante los gobiernos del PAN, se ha dado una conducción irresponsable de las instituciones 
públicas y se ha desvanecido el prestigio internacional de México. 
 
"A nadie escapa también el incremento del costo de la canasta básica, que supera con creces al de los salarios. Los 
precios de los servicios públicos también se han incrementado en una espiral ascendente que amenaza con 
deteriorar aún más el poder adquisitivo de la población", aseveró. 
 
Llaman a cónclave 
  
Los grupos parlamentarios de PRI acordaron realizar un cónclave el próximo 28 de enero, con la finalidad de 
empatar sus agendas legislativas. 
 
En el Palacio de Minería se presentarán las conclusiones de las plenarias de los diputados, que sesionaron en 
Acapulco, y de los senadores, que se reunirán hoy y mañana en La Paz, Baja California Sur. 
 
 
 

Crimen no pega a turismo.- FCH 
 
Alista Presidente gira como promotor turístico; busca mostrar al País 'tal y como es' 
 
Mayolo Lópe 
 
(26 enero 2011).- Tras firmar el decreto merced al cual 2011 será declarado Año del turismo, el Presidente 
Felipe Calderón aseguró que la violencia no afecta al grueso de los turistas que pasean por las playas o ciudades de 
la República. 
 
Calderón mismo se encargó de anunciar, reunido con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicio y Turismo, que se convertirá en virtual promotor turístico al lado de agencias y de los periodistas 
especializados para mostrar a México "tal y como es" en las pantallas de las grandes cadenas internacionales de 
televisión. 
 
Acompañado por la Secretaria del ramo, Gloria Guevara, el Presidente saludó también la iniciativa que tomó la 
Confederación para articular la campaña "Hablemos bien y actuemos bien por México", cuyo video remata con la 
imagen de Calderón, flanqueado en el balcón central de Palacio Nacional, por los titulares de Defensa y Marina. 
 
El Mandatario consideró que era menester asegurarle al turista condiciones claras de seguridad, 
independientemente de la delincuencia que asola y de los enfrentamientos que protagonizan las bandas 
criminales, a cuyo deterioro e inestabilidad atribuyó la violencia que se respira. 



 
 MIERCOLES 26 DE ENERO DE 2011 
 

11 

"Independientemente de que sabemos que la regla general es (...) que la afectación no es contra los turistas ni 
nacionales ni internacionales, sino que, en general, la estancia en México del turista es una estancia placentera", 
sostuvo. 
Inclusive, afirmó que de los diez millones de turistas que visitaron el País en 2010, el 99.99 por ciento disfrutó de 
unas "vacaciones placenteras". 
 
En relación con el decreto para hacer de este 2011 el Año del turismo, el Presidente dijo que cada dependencia 
gubernamental deberá acompañar sus acciones y documentos con la leyenda respectiva. 
  
Así lo dijo 
  
"Estamos trabajando para construir un país de leyes, sabemos lo importante que es no sólo enfrentar el tema 
delictivo, sino asegurarle al turista condiciones claras de certeza, condiciones claras de seguridad". 
 
Felipe Calderón 
 
 
 
 
 
 
 

Gasta Alcaldía de Acapulco 32 mdp en spots 
 
Desglosa Finanzas contratos de publicidad de 2010 para promover la imagen de Añorve 
 
Jesús Guerrero 
 
(26 enero 2011).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO.- En 2010, el Ayuntamiento de Acapulco gastó 32 millones de pesos en convenios de publicidad 
con medios de comunicación para posicionar la imagen del entonces Alcalde del puerto, el priista Manuel Añorve. 
 
Un informe de la Secretaría de Finanzas municipal señala que, del primero de marzo al 31 de diciembre, se 
destinaron 31 millones 919 mil 222 de pesos al pago de convenios por difusión a medios de Acapulco, 
Chilpancingo, Zihuatanejo, Ometepec y Ciudad Altamirano. 
 
Añorve, actual candidato a la Gubernatura por la alianza PRI-PVEM-Panal, Manuel Añorve, pidió licencia como 
Alcalde en agosto de 2010. 
Además, la nómina del Ayuntamiento registra pagos a reporteros de medios impresos y electrónicos de 13 mil, 15 
mil, 25 mil y hasta 85 mil pesos mensuales. El documento indica que hasta el pasado mes de diciembre seguían 
cobrando. 
 
De acuerdo al reporte oficial, Radio y Televisión de Guerrero (RTG) recibió del Ayuntamiento, en diez meses, un 
millón 6 mil pesos, en pagos mensuales de 201 mil 350 pesos. 
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El diario local "Sol de Acapulco" obtuvo un millón 200 mil pesos y Radio Ideas del Pacífico otro convenio por un 
millón 125 mil pesos. Televisión Azteca de Acapulco obtuvo un convenio por 930 mil pesos. 
 
El representante de la coalición Guerrero Nos Une ante el Instituto Electoral del Estado de Guerrero (IEEG), 
Sebastián de la Rosa, afirmó esos recursos sirvieron para que los medios posicionarán la imagen de Añorve como 
aspirante a la Gubernatura. 
 
Recordó que, en mayo de 2010, el entonces representante del PRD ante el IEEG, Guillermo Sánchez Nava, 
denunció que Añorve utilizaba fondos públicos en sus giras por los municipios de Guerrero para promover su 
candidatura. 
 
De la Rosa precisó que el IEEG y el Tribunal Electoral del Estado desecharon una denuncia -en la que de su 
partido aportó pruebas- de que la revista mensual "La Costa" recibía recursos públicos del Ayuntamiento de 
Acapulco para promover la imagen de Añorve. 
 
"Era un espectacular con el logo de la revista y aparecía el rostro de Añorve, que estuvo colocado durante meses en 
varios puntos de la capital del estado. 
 
"Denunciamos que Añorve utilizó recursos públicos en el pago de publicidad cuando aún estaba al frente del 
Ayuntamiento de Acapulco", aseveró De la Rosa. 
 
Acumula el IEEG denuncias 
  
El consejero Arturo Pacheco, presidente de la Comisión de Quejas y Denuncias del IEEG, informó que, en 2010, 
los representantes del PRD y Convergencia interpusieron 30 denuncias contra Añorve por presuntos delitos 
electorales, tres de ellas cuando aún desempeñaba el cargo de Alcalde de Acapulco. 
 
Confirmó que una de las denuncias se refiere al presunto desvío de fondos públicos para promover la imagen de 
Añorve. 
 
Al cierre fiscal de 2010, la deuda pública del Ayuntamiento de Acapulco era de mil millones de pesos. 
 
Para enfrentar la quiebra, en diciembre pasado el Congreso local le aprobó a la Alcaldía una línea de crédito de 150 
millones de pesos para sanear las finanzas de la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado. 
 
La deuda de este organismo paramunicipal es de 700 millones de pesos. 
Reparto 
En el informe oficial sobre el gasto mediático de la Alcaldía de Acapulco en 2010, destacan los siguientes 
convenios: 
  
Sol de Acapulco 
$1,200,000 
  
Radio Ideas del Pacífico 
$1,125,000 
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Radio y TV de Guerrero 
$1,006,000 
  
TV Azteca Acapulco 
$930,000 
 
 
 
 
 
 

Gasta $68 mdp Amalia García en cantantes 
 
Acusa Contraloría que la perredista no justificó la partida de esos recursos 
 
Manuel Vázquez 
 
(26 enero 2011).- Corresponsal 
 
ZACATECAS.- En pleno año electoral, la ex Mandataria perredista Amalia García gastó en 2010 poco más de 68 
millones de pesos en la contratación de diversos cantantes de talla internacional y nacional, sin que se justificara el 
uso de recursos. 
 
De acuerdo con un reporte interno de la Contraloría del Gobierno de Zacatecas, el año pasado se erogaron 68 
millones 422 mil 378 mil pesos para el pago de artistas que se presentaron en el estado. 
 
En 2009, el Gobierno de García pagó en el mismo rubro 34 millones 407 mil pesos. 
 
La Contraloría Interna del Gobierno del priista Miguel Alonso Reyes mantiene abierta una investigación por 
presuntas irregularidades durante la administración de García por más de 900 millones de pesos, entre las que se 
incluye la contratación de artistas, la asignación de préstamos personales, principalmente. 
 
El año pasado, entre los artistas contratados estuvieron el cantante español Alejandro Sanz, a quien pagaron 15 
millones 233 mil 900 pesos; Joaquín Sabina, quien recibió 2 millones 897 mil 680 pesos, y Roberto Carlos, quien 
se llevó 4 millones 422 mil 250 pesos. 
 
Jenny Rivera y Pepe Aguilar recibieron un pago cada uno de 1 millón 740 mil pesos, y por Juan Gabriel se pagaron 
9 millones 182 mil 963 pesos, entre otros. 
 
Todos ellos se presentaron en la Feria Nacional de Zacatecas, que se realizó en el mes de septiembre, en los 
últimos días de la gestión de la Gobernadora. 
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Las observaciones que realizó la Contraloría Interna de Zacatecas se refieren principalmente a que, en su 
momento, el Gobierno de García hizo contratos adjudicados de forma directa y sin definir el programa o la partida 
presupuestal en que se amparó el uso de los recursos públicos. 
 
Durante 2009, el Gobierno estatal pagó 13 actuaciones de artistas, desde Ricardo Arjona, por 3 millones 832 mil 
950 pesos, hasta el tenor Plácido Domingo, con quien se inauguró el Palacio de Convenciones, y a quien se pagó 17 
millones 395 mil 375 pesos. 
 
En 2010, el total de contratos fue de 27. 
 
Anomalías 
  
 
La Contraloría de Zacatecas halló irregularidades por 902 millones de pesos a Amalia García. Estos son algunos 
rubros: 
  
(millones de pesos) 
3,000 sobregiro presupuestal en 2010 
1,254 gastos autorizados por el Oficial Mayor 
368 préstamos a particulares, sin cobrar intereses 
304 crédito sin autorización 
 
 
 
 

 
 
PLAZA PÚBLICA / Vísperas guerrerenses 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(26 enero 2011).- Hoy es el último día para que candidatos y partidos hagan campaña en pos de la gubernatura 
de Guerrero, que se decidirá en los comicios del próximo domingo. Señales ominosas avisan del riesgo de que esa 
jornada sea violenta: a la agresión contra un militante perredista que lo tiene al borde de la tumba desde hace 10 
días se agregó el lunes el asesinato de un dirigente priista. Cada partido afectado acusa a su contendiente del 
ataque respectivo, por lo que no debe excluirse que haya represalias o provocaciones. 
 
El 10 de enero, en Chilpancingo, fue golpeado al punto de que desde entonces se halla en coma, el representante 
del PRD ante el Instituto Electoral Estatal, Guillermo Sánchez Nava. Este lunes, en la comunidad de El Paraíso, 
municipio de Atoyac de Álvarez, fue asesinado Régulo Cabrera, cuya esposa y dos hijos quedaron heridos. Ese es el 
extremo de la guerra sucia que han librado las dos coaliciones en contienda. Muy llamativa ha sido, por la extensa 
difusión que ha merecido en espacios nacionales, una conversación telefónica, interceptada ilegalmente, entre 
Ángel Aguirre Rivero, el priista postulado por PRD, PT y Convergencia, y la senadora perredista Claudia Corichi. 
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Es una plática insulsa de cuya divulgación, sin embargo, deberán sacar consecuencias quienes la sostuvieron: la 
legisladora deberá abstenerse de participar en la jornada electoral, y sobre todo ha de pedir que se vayan de 
Guerrero los 100 zacatecanos, locos o cuerdos, cuya presencia anunció a Aguirre. La sola presencia de la senadora 
y de sus huestes, aunque dedicaran el día a descansar en las playas acapulqueñas, sería un factor de perturbación, 
y a sus presuntas acciones se atribuirían los resultados del domingo que, si uno se atiene a las encuestas, 
favorecerán al candidato que no pudiendo serlo por su partido se unió a sus opositores. Supongo que la delegación 
zacatecana no será determinante en el resultado, pero más vale que no lo parezca, sobre todo por la baladronada 
de Corichi, quien asegura que "lo suyo" es ganar secciones electorales difíciles. Y anunciar que lo hará de última 
hora se presta fácilmente a sospechas generadoras de tensiones que deben evitarse. 
 
La mayor parte de las encuestas dan ventaja a Aguirre. La publicada anteayer lunes en El Universal, levantada en 
vivienda entre el 20 y el 23 de enero registra siete puntos de diferencia en su favor. En un torpe afán de 
contrarrestar el efecto propagandístico de ese resultado, el PRI hizo publicar al día siguiente, en el mismo diario, 
otro ejercicio realizado por Comunicación corporativa y pública (que se confiesa parte del Grupo Chakal), bajo un 
encabezado contundente: "Manuel Añorve ganará elección a gobernador", con los mismos siete puntos de 
diferencia. Se trata de una maniobra semejante a la que llevó al PRI a trucar los resultados de otra encuesta de 
María de las Heras, que muestra un empate a 39 por ciento de preferencias, como si fuera favorable a Añorve. 
 
Debido a los managers que atienden a los contendientes en el cuadrilátero, la elección del próximo domingo se ha 
perfilado como un cotejo entre dos precandidatos presidenciales, Enrique Peña Nieto y Marcelo Ebrard. Cada uno 
apoya a los candidatos de su partido, y han hecho actos de insistente presencia. La del priista parece obedecer a un 
propósito doble: no sólo contribuir a que su partido triunfe, como lo hizo en media docena de elecciones el año 
pasado, sino hacer suya una victoria que podría ser atribuida, en la combinación de factores locales y nacionales, a 
su competidor Manlio Fabio Beltrones. Añorve ha trabajado al lado del senador sonorense en los años recientes y 
su candidatura fue una muestra de la influencia de Beltrones. Sin embargo, Peña Nieto se abstuvo de presentarse 
el domingo pasado en el cierre de campaña de su candidato, lo que sugiere que no quiere ser afectado por la 
derrota que eventualmente padezca Añorve (y que Beltrones no podría eludir). 
 
Ebrard tomó el proceso guerrerense en sus manos a partir del asesinato de Armando Chavarría, ex secretario de 
Gobierno y a la hora de su muerte, 20 de agosto de 2009, líder de la legislatura local, eminente posición desde la 
que vislumbraba su postulación a la gubernatura. Con su presencia el jefe del Gobierno capitalino eliminó al 
gobernador Zeferino Torreblanca de la toma de decisiones y se propone mostrar la derrota priista a manos suyas 
como un anticipo de la que su candidato, sea quien fuere, infligirá en los comicios del Distrito Federal a la 
candidatura priista. En el tricolor se da por hecho que el efecto Peña Nieto en el 2012 se reflejará en la elección 
local capitalina. Pero no se trata más que de una ilusión, comprobable por las agudas divisiones que en este 
momento mismo, a la hora de elegir al consejo político priista en el DF, se están evidenciando y profundizando. 
 
Aunque los partidos que aseguran representarla triunfen el próximo domingo, la izquierda continuará esperando 
su hora de gobernar a Guerrero. Chavarría encarnaba la más firme posibilidad de que esa espera concluyera, y por 
eso fue eliminado, y por eso no se tiene noticia de quién lo mató año y medio después del asesinato. Si este fin de 
semana se altera sustantivamente el orden en algunos puntos conflictivos de la entidad, además que quienes los 
provoquen en su gestación tendrá responsabilidad el triste de- sempeño gubernamental, negligente para decir lo 
menos. 
 
Ya que no cabe esperar nada del gobierno local, los candidatos deben afanarse en evitar violencia el domingo. 
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Cajón de Sastre 
  
A cuatro días de la jornada electoral, Marcos Parra, candidato del PAN a la gubernatura de Guerrero se retiró de la 
contienda a favor de Ángel Heladio Aguirre. Tendrá sólo el día de hoy para convencer a sus partidarios de votar 
por la coalición Guerrero nos une. Es probable que desde el momento en que se tejió esa alianza y el PAN 
resolviera hacer campaña a solas, se esbozara la posibilidad de un gesto como el acordado por el Comité Ejecutivo 
Nacional panista en acuerdo con el candidato. Acaso se previó este evento si la candidatura de Parra no prendía, 
como en efecto ocurrió. Las preferencias en su favor cuando más llegaron a siete puntos, aunque la mayoría de las 
encuestas las situaba en cuatro y hasta en dos. Para el PAN el porcentaje era inservible, pero puede ser 
determinante para el triunfo del candidato del PRD, el PT y Convergencia. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 
 

 
 
 
Luis F. Aguilar / Juntando los pedazos 
 
Luis F. Aguilar 
 
(26 enero 2011).- En el país, en este momento, las piezas que son fundamentales para dar orden a la vida en 
común -el Estado, la economía del mercado, el capital social de las familias y las agrupaciones, las instituciones 
educativas y los medios de comunicación- parecen estar desajustadas y ser discordantes unas con otras. Si la 
descomposición social no ha llegado a generalizarse, es porque los micro-órdenes sociales de gran parte de las 
familias, empresas, instituciones, iglesias, agrupaciones voluntarias aún funcionan, prescriben e integran las 
acciones individuales y desincentivan las infracciones. 
 
A pesar de que todo parece desajustado, no estamos aún al borde del colapso nacional. La política (ahora 
contaminada por la violencia en uso), que en mucho es la causa de la fragmentación social actual, ha favorecido 
que comencemos a identificar nuestros errores y a aprender de ellos, a dejar de lado ilusiones dogmáticas y a 
perfilar nuevas propuestas, más equilibradas, para construir el orden social a partir del montón de pedazos sueltos 
y contrapuestos que hoy somos. Por lo que se lee y oye, cada vez son más los que descubren que las respuestas que 
hemos dado a los problemas de la convivencia han dejado de serlo y empiezan a trabajar en nuevos enfoques más 
integrados. Ojalá que en el alud de campañas electorales que se nos viene encima haya alguna coalición respetada 
y convincente, público-privada, intelectual-social, que no repita neciamente las mismas críticas y proponga las 
mismas salidas falsas. 
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Veamos algunos de los cambios silenciosos que mueven nuestras ideas, prácticas y expectativas. El punto de 
partida es que no tenemos en la cabeza ni en la realidad social un eje alrededor del cual comenzar a rehacer el 
nuevo orden del país. Estado, economía de mercado, sociedad civil, democracia, gobiernos locales, ciudadanía... 
muestran ahora cada uno sus limitaciones y disfuncionalidades más que sus capacidades, manifiestan su 
fragmentación más que su interdependencia y complementariedad, lo cual llevaría este país a otro nivel. Su 
insuficiencia a la vista cambia supuestos y propuestas. 
 
Nuestra idea arraigada de que el eje de la sociedad no puede ser más que el Estado, un orden gubernamentalmente 
impuesto, frente a las limitaciones e irresponsabilidades de la sociedad mexicana, se viene abajo al observar las 
fallas críticas que el mismo Estado exhibe en su sistema político, judicial, policial y administrativo público. 
Nuestra posición, ante la crisis del Estado desarrollador, de que la economía de mercado es el eje alrededor del 
cual podemos construir un país próspero de bienestar y seguridad económica se cimbra cuando observamos que 
los mercados sin regulaciones e instituciones estatales inteligentes e imparciales no pueden operar plenamente, 
expandirse, generar riqueza social. Después del entusiasmo por la sociedad civil, hemos descubierto que de las 
entrañas de la sociedad, de familias y vecindarios, procede la perversidad de los criminales que secuestran o 
asesinan sin inhibiciones. Hemos aprendido también que una democracia representativa, de sufragio efectivo, 
controlada por otros poderes y por el escrutinio ciudadano, puede producir acaso un gobierno más legítimo pero 
no más directivamente eficaz ni confiable, a menos que la rivalidad entre partidos evolucione hacia la creación de 
mayorías políticas dirigentes. Hemos aprendido también que nuestra reivindicación de los gobiernos locales, en 
polémica con el centralismo, ha mostrado sus límites y está a la vista la incapacidad de numerosos gobiernos 
locales atrapados por sus incompetencias, corrupciones, opacidades y prácticas predemocráticas. Hay más 
aprendizajes.  
 
Ahora sabemos más claramente que el sistema educativo y de salud no puede crear el capital humano requerido a 
menos que las familias y los individuos mismos se corresponsabilicen y comprometan con el conocimiento y una 
vida sana. En suma, ya sabemos que el Estado no puede conducir el país a situaciones de bienestar y seguridad 
social sin los mercados y sin corresponsabilidad social y que economía de mercado y sociedad no funcionan sin las 
leyes, coacción y administración del Estado. Siempre ha sido algo obvio pero que no admitimos. 
 
Lo que está cambiando nuestro modo de pensar y ordenar la sociedad es saber que no disponemos de un eje único 
y superior alrededor del cual se puedan organizar (subordinadamente) las demás realidades. El Estado, la 
economía de mercado, la sociedad civil, la democracia, el nacionalismo, la ciudadanía... son fundamentales para 
producir el orden social pero solo si son interdependientes, si reconocen que se requieren los unos a los otros, se 
integran y se complementan. La entronización de uno de ellos es ahondar el desorden, como nos ha ocurrido con 
el estatismo y con el neoliberalismo desregulado. Sería de celebrar que la inteligencia del país comenzara a 
abandonar su tendencia a la unilateralidad y al factor panacea y empezara a subrayar las interdependencias que 
Estado, economía de mercado, sociedad, gobierno, conocimiento implican para que este país salga de su enredo y 
pasmo. 
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Sergio Aguayo Quezada / Contando cruces 
 
Sergio Aguayo Quezada 
 
(26 enero 2011).- A la memoria de Samuel Ruiz, Obispo de pobres. 
  
Cuando las cifras son confiables las opiniones se transforman en hechos. Los conteos de muertos en la actual 
guerra confirman que hay avances dentro de la desorganización oficial, que sigue el menosprecio por la vida 
humana en nuestra cultura y que los medios independientes pueden jugar un papel vital.  El 17 de junio del 2007 
Enfoque de Reforma publicó una investigación realizada por el diario sobre el primer semestre de hostilidades. Lo 
titularon, apropiadamente, "Parte de guerra". Encontraron tal aumento en la mortandad que tomaron la decisión 
de darle permanencia y desde aquel año es un recordatorio constante del factor humano. Su metodología consiste 
en sistematizar la información reunida por el Grupo Reforma y, según esta fuente, en 2010 hubo 11 mil 583 
ejecuciones ligadas al crimen organizado. 
 
El gobierno declaró la guerra pero no contabilizó las consecuencias. Por ello nos sorprendió que el 3 de agosto de 
2010 Guillermo Valdés, director del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), informara en el primer 
diálogo sobre seguridad convocado por Felipe Calderón que los muertos del sexenio ya eran "más" de 28 mil, una 
cifra superior a lo registrado por los diferentes medios impresos que, para entonces, ya estaban haciendo sus 
propios cálculos. Hace unos días el vocero de la Presidencia, Alejandro Poiré, volvió a sacudir a la opinión pública 
interesada cuando declaró que en 2010 hubo 15 mil 273 ejecuciones, ¡3 mil 690 más que la cifra publicada en 
Reforma! 
 
Según la metodología empleada por el gobierno el conteo inició en algún momento de 2009. Todas las 
dependencias federales y estatales envían su información al Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información 
para el Combate a la Delincuencia (Cenapi) de la PGR, que maneja este proyecto con criterios claros y razonables 
aunque se queda corto en el costo social. La mortandad es mayor porque el gobierno no incluye en sus cuentas las 
bajas del gobierno, de civiles y a los desaparecidos. Ya habrá tiempo y espacio para comentar y contrastar 
metodologías. 
 
Reconozcamos el avance de cifras oficiales razonablemente confiables. Daba pena el desorden en las estadísticas. 
Por ejemplo, en julio de 2010 el procurador general de la República aseguró que los muertos eran 24 mil 826, y un 
mes después el director del Cisen aumentó 4 mil bajas al conteo. La seriedad y el rigor en el manejo de la 
información son poco comunes en el aparato de seguridad gubernamental. Siempre me ha impresionado su 
capacidad para acumular información y el virtuosismo con el cual la desperdician o desechan, sin interpretarla ni 
hacerla pública. Si el avance aquí reconocido se debe, en buena medida, a Alejandro Poiré, quien por su origen 
académico entiende la enorme importancia de tener hechos confiables, ¿sobrevivirá el proyecto la inevitable 
partida de este funcionario? 
 
El descuido con las estadísticas mortales es indicador del menosprecio hacia la vida humana que permea amplios 
sectores del gobierno y la sociedad y que desarrollaré en otra ocasión. Es inquietante pero revelador que fuera 
hasta 2009 cuando se pusieron de acuerdo con las diferentes dependencias para crear un mecanismo único que 
registrara el número de bajas del enemigo. En esa decisión y en otras declaraciones gubernamentales se advierte la 
frialdad de una clase política insensible y sólo preocupada por blindar sus privilegios. Es lógico que una parte de la 
sociedad ignore la sordidez de la violencia; es incomprensible que lo haga la autoridad encargada de combatirla. 
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La sangría humana forma parte de la agenda pública por la acción consciente y deliberada de un diario impreso, 
Reforma. Como no es el único medio comprometido, se confirma que la única manera de enfrentar nuestros 
grandes problemas es identificándolos y forzando la discusión y toma de decisiones dentro del gobierno. Al revisar 
el factor humano es imposible pasar por alto la indiferencia de buena parte del gobierno y la sociedad hacia la vida 
y la dignidad humanas. En el terreno de los valores hay un enorme déficit pese a ser clave para enfrentar una 
guerra que ha entrado en su quinto año. ¿Seguiremos sólo contando cruces? 
 
La miscelánea 
  
Se multiplican justificadamente las referencias a los trabajos de Fernando Escalante y Eduardo Guerrero sobre el 
costo humano de la guerra. Existen otras investigaciones que aportan al debate, entre ellas las de Arturo Arango, 
Jorge Castañeda y Malgorzata Polanska. El Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia (Casede) 
preparó una selección de materiales para los interesados (véase www.seguridadcondemocracia.org). En 
www.sergioaguayo.org hay un link a Casede además de la investigación original de Reforma de 2007, y la 
metodología oficial de la "Base de datos de homicidios presuntamente relacionados con la delincuencia 
organizada" de 2010. 
 
  
Comentarios: www.sergioaguayo.org; Twitter: @sergioaguayo; Facebook: SergioAguayoQuezada 
  
Colaboraron Rodrigo Peña González y Fernando Jiménez Sánchez. 
 
 
 
 
 

Froylán M. López Narváez / A Guerrerear 
Froylán M. López Narváez 
 
(26 enero 2011).- Mucho está listo y antecedido para las elecciones en el estado de Guerrero el domingo 
próximo. La región es pródiga en riquezas y penurias. En campaña ajena y propia, el jefe del Gobierno de la capital 
mexicana aseveró que era el estado más pobre del país. Ahora, en la inmediatez, precedida por el asesinato de 
Régulo Cabrera Andrés, jefe regional del PRI en esa zona. 
 
Antes, se eliminó de toda participación política, y quizás de vida sana para siempre, a Guillermo Sánchez Nava, 
representante del PRD ante el Instituto Electoral de Guerrero. Acusan al edil de Chilpancingo, al priista Héctor 
Astudillo, de involucramiento de la golpiza brutal que padeció el perredista. 
 
A su vez, el dirigente estatal del PRI imputó responsabilidad criminal a Ángel Aguirre candidato de coalición 
opositora, negociada con el PRD, sobresalientemente. Acapulco es el epicentro de la violencia en el estado sureño. 
La presencia del narco es clave para determinar la causalidad allí de homicidios, secuestros, enfrentamientos 
mortales abundantes, constantes. En estos mismos días preelectorales se registran las muertes de cuatro personas, 
una menor de edad. Un hombre fue torturado y asesinado en Paso Limonero; en Atoyac, una persona más; en 
lucha contra un convoy militar perecieron tres agresores. 



 
 MIERCOLES 26 DE ENERO DE 2011 
 

20 

 
Seis narcomantas en Acapulco achacan a Genaro García Luna dirigir abuso contra la ciudadanía michoacana. Se 
apunta a Luis Cárdenas Palomino, jefe de la seguridad Regional de la Policía Federal, como protector de la 
delincuencia organizada. 
 
Desde hace meses los contendientes y principales de sus partidos se arrojan vómitos verbales. Destaca el 
exabrupto viscoso de la senadora perredista Claudia Corichi, quien hizo ofertas a sus compañeros actuales, en 
lenguaje procaz usual en los políticos varones y machines. Por un saqueo telefónico se divulgó el alarde 
participativo de la zacatecana. También hay denuncia contra el gobierno del DF, por presunto desvío de recursos 
en auxilio de otro ex priista ahora cobijado en el izquierdismo electoral. 
 
Como el miedo no anda en burro, y por si los moscos homicidas, el pastor de la bancada federal priista acuarteló a 
sus encaminados a refugiarse en un hotel de la inmodesta Zona Diamante. Como ya están grandecitos, les 
conminó a salvaguardarse en el hotel y trasladarse en el puerto en convoyes protegidos por la Policía Federal. 
 
Ya dentro de un nepotismo fracturado, los parientes consanguíneos Ángel Aguirre y Manuel Añorve corren por 
aquí y por allá haciendo ofertas del viejo populismo y algo del moderno. Así, la coalición roja de nombre ofrece a 
viudas, familiares y sobrevivientes de la matanza de Aguas Blancas becas y pensiones para los deudos de los 
asesinados hace casi 16 años. Añorve vocifera el abandono del estado que quiere controlar. 
 
Con tal mezcolanza de maldades electorales y electoreras, y por la significación nacional de las elecciones en los 
estados, se han padecido y se esperan hechos delictivos, crueles, estrategias para amedrentar y ahuyentar votantes. 
El IFE y el PRD han precisado que hay focos de inseguridad aguda en más de un centenar de zonas. El IFE acota 
119 secciones en donde los factores de inseguridad y movilidad ciudadana darían lugar a la elevación del 
abstencionismo. Los asesinados (ejecuciones las tildan allá también) por narcos han sentado lugares de violencia 
recurrente. 
Como sea, ya en vísperas de un primer desenlace en urnas, ambas coaliciones sostienen que los sondeos les 
favorecen anticipadamente. Arguyen que los pulsos de estas horas se mantendrán. Lo dicen siempre, todos. 
 
Con ansiedad perceptible, con angustia reprimida, los negociantes de cargos públicos gritan en mítines, bailotean 
para señalar euforias y alegrías de templete y ocasión, como supuestos indicios de que "les irá bien". Nada nuevo, 
nada mejor, ninguna idea o ideología relevante; la publicidad que se hace para conquistar o someter electores, 
quienes tampoco dan cuenta de fundamentos para votar por éste o aquél de la parentela dedicada, ya ha décadas, a 
poseer cargos administrativos, curules, senadurías, lo que el Jefe dé. 
 
"Vámonos para Guerrero", pues le falta un lucero, y dicen los anhelantes, ese lucero soy yo. Las manías de poder, 
el afán de ganar elecciones, prebendas, remuneraciones: atávico afán humano. No, aducen, es para servir a su 
estado, a su gente. Un servicial en cada político te dio; país afortunado el mexicano. 
 
  
froymln@prodigy.net.mx 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(26 enero 2011).- SI ALGUIEN sabe quiénes son los tremendos investigadores de la megafuga de reos en Nuevo 
Laredo, por favor pásenles un dato importante. 
 
SE CREÍA que la evasión de 152 internos, el 17 de diciembre, había sido por las puras ansias de volver a respirar la 
libertad. La realidad es terriblemente muy distinta. 
 
HOY SE SABE que días antes del gran escape, dentro del penal hubo gente reclutando reos que quisieran ganarse 
mil dólares por salir de la cárcel y sumarse a las filas del crimen organizado. 
 
DICHO EN pocas palabras, aquello no fue una fuga sino una auténtica feria del empleo del narcotráfico. 
 
Y EL QUE ya se va, o mejor dicho lo fueron, es Patricio Patrón Laviada. 
 
EL YUCATECO dejará en estos días la titularidad de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, luego de 
varios meses de diferencias con el secretario Rafael Elvira. 
 
HABRÁ QUE preguntarle al titular de la Semarnat si la salida de Patrón Laviada fue por razones técnicas o, como 
se dice por ahí, por cuestiones políticas. 
 
LOS SOSPECHOSISTAS, que nunca faltan, andan diciendo que no fue casualidad que haya sido Baja California el 
estado donde se echó a andar el programa de expedición de la nueva cédula de identidad ciudadana para menores 
de edad. 
 
SÓLO hay que recordar, dicen, que la entidad elegida para iniciar el proyecto, que se extenderá a 25 millones de 
niños y niñas, es donde nació y se formó políticamente el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora. 
 
LLAMA la atención que, de seguir al frente de Bucareli hasta el final del sexenio, Blake terminaría su gestión en 
noviembre del 2012, junto con el presidente Felipe Calderón. 
 
DE ESA FORMA, el panista estaría listo para buscar la candidatura a la gubernatura de su estado, primera 
elección del próximo sexenio. 
 
UN DETALLE ESTÁ en que Baja California fue el primer estado que ganaron los panistas en 1989 y siguen en el 
poder después de cuatro sexenios. Ante esto, Blake podría pensar que no hay quinto malo. 
 
QUIEN SABE cómo será como gobernador, pero al poblano Rafael Moreno Valle nadie le gana en lo que a 
organizar pachangas se refiere. 
 
QUIEN FUERA candidato de la alianza opositora que terminó con la dinastía priista en el gobierno de Puebla 
tiene prevista una toma de posesión en grande. 
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SI NADIE se echa pa' atrás a última hora, el equipo de logística calcula que habrá unos 15 mil invitados, más del 
doble de los 6 mil convocados por "Malova", allá en Sinaloa; y nada que ver con el puñito de 3 mil que acompañó 
al oaxaqueño Gabino Cué. 
 
ESO SÍ, los organizadores aseguran que la cifra no es razón para asustarse, porque no habrá dispendio de recursos 
públicos. Seguramente ya tienen a alguien que haga el milagro de la multiplicación de los camotes. 




